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Bien por arriba, mal por abajo

E
L balance del deporte
español en 2009 ha vuelto
a ser extraordinario. Nues-
tros deportistas han ratifi-

cado su altísimo nivel, con la guin-
da de la victoria en Barcelona de
los chicos del Tenis en la Copa
Davis. Y ya van cuatro ensaladeras,
lo que les sitúa como el mejor equi-
po del Siglo XXI en su deporte.

ANTES, la mejor generación de
jugadores en la historia de nues-
tro Baloncesto sumaba la meda-
lla de oro en el Europeo de Polonia
a su increíble palmarés: Campe-
ones del Mundo y subcampeones
olímpicos. Otros hechos desta-
cados han sido la clasificación
para el Mundial de la Selección
Española de Fútbol (con record
de los 12 partidos con victoria), el
triplete del Barcelona (conside-
rado como el mejor equipo del
mundo actual), la segunda victoria
en el Tour de Alberto Contador,
el oro mundialista de Marta Domín-

guez o las muchas medallas de
nuestras nadadoras de la Sin-
cronizada. Como bien dice el Secre-
tario de Estado para el Deporte,
Jaime Lissavetzky, estamos en
el G-8 de de los mejores países
en el deporte de alta competición.

HASTA aquí, sobresaliente. Pero
cuando tenemos que analizar la

situación del deporte en
España como derecho de
todos los ciudadanos y
vía para mejorar la salud
y, por tanto, la calidad de
vida, el panorama no es
tan brillante. Lo confesó
Lissavetzky en la pre-
sentación del Plan Nacio-
nal de Promoción del
Deporte y la Actividad Físi-
ca: “Es nuestro talón de
Aquiles. En esto estamos

entre los peores países. El por-
centaje de personas que practi-
ca deporte o realiza actividad físi-
ca con cierta regularidad es muy

bajo”. Hace pocas semanas lo rati-
ficaba en el programa “Al Límite”
de Radio Marca el doctor José
Luis Terreros, Subdirector Gene-
ral de Deporte y Salud del CSD:
“El deporte como salud es nuestra
gran asignatura pendiente. Las
administraciones tenemos que
hacer un gran esfuerzo para faci-
litar su practica a los ciudadanos”.

Y en ello se encuentra Lissa-
vetzky con su Plan Nacional, aun-
que el presupuesto inicial se ha
visto recortado por la crisis econó-
mica. El responsable directo de
su desarrollo es el Director Gene-
ral, Albert Soler, que está traba-
jando a fondo con su equipo para
ponerlo en marcha antes de que
concluya el primer trimestre de
2010. Confiemos en que se les faci-
liten los máximos recursos posibles
y que las comunidades autóno-
mas colaboren, porque de su éxito
dependerá que mejore la salud de
muchos millones de españoles.

Mi punto
de vista

Fernando
Soria

L
ES presentamos el último
número de 2009. Una vez
más, les ofrece muchos
temas que abordan la actua-

lidad del deporte desde otros pun-
tos de vista diferentes al de los
medios informativos tradiciona-
les. Aquí escribimos poco de los
deportes y acontecimientos de
masas. Para eso están los otros.
Nuestro objetivo es ser el esca-
parate de lo mucho que hacen las
instituciones públicas para que
los españolitos de a pie puedan
acceder a la práctica deportiva:
CSD, comunidades, diputaciones,
ayuntamientos, COE, federacio-
nes y entidades privadas como la
Fundación Alimentum. Alguien
debía de hacerlo y nosotros dimos

el paso hace ya  casi seis años.

LA portada la protagoniza
Manuel Marín, un político retira-
do por voluntad propia, que muchos
quieren recuperar por su capaci-
dad, talante y experiencia. Le gusta
el deporte y, además, lo practica
con regularidad. No son muchos
los compañeros que hacen lo
mismo. Sus declaraciones a nues-
tra revista son interesantes y lla-
mativas. Disfrútenlas. 

ANTES de llegar a ellas, se encon-
trarán, por ejemplo, con el infor-
me sobre los licenciados en Cien-
cias de la Actividad Física. Piden que
se regule la profesión. Y digo yo que
mal vamos si los que tienen que

guiar a los ciudadanos en la prác-
tica deportiva están desatendidos
por la administración. También
les recomiendo especialmente los
nuevos confidenciales, aunque
para llegar a ellos tendrán que
agotar casi todas las páginas del
ejemplar. Y es que nos gusta ter-
minar con chispa. 

CONCLUYO refiriéndome a Radio
MARCA, que es de justicia. La cade-
na de emisoras que dirige Paco
García Caridad han experimenta-
do un notable incremento de oyen-
tes: un 22%, lo que supone un total
de 615.00 fieles seguidores según
el último EGM. La apuesta de Uni-
dad Editorial por la Radio del Depor-
te sigue firme. Felicidades.

Radio Marca
suma ya
615.000 fieles
oyentes

Hay deporte más allá del profesionalismo



Los licenciados de la Actividad
Física piden regular la profesión

Los licenciados en Ciencias de la Actividad Física y del Deporte (CAFD) continúan
reivindicado una regulación de su profesión, que evitaría muchos de los

problemas actuales como el intrusismo o el desamparo laboral. España cuenta
con más de 30.000 licenciados, de los que unos 7.200 están colegiados.

Informe

H
asta 1961, la actividad físi-
co-deportiva en España
había estado en manos del
voluntarismo y de la semi

profesionalización de unas activi-
dades para las que no existía una
formación reglada. Por ello, no
resultaba extraña la desregula-
ción de un mercado que se encon-
traba en desarrollo, sin profesio-
nales y sin formación específica. Es
a partir de ese año (con la creación
del primer INEF) cuando comienzan
a formarse profesionales del ámbi-
to de la actividad física y el depor-
te, que en estos años han aumen-
tado considerablemente.

Sin embargo, esta evolución no
ha venido complementada con una
regulación detallada y exhaustiva
de la profesión, lo que ha origina-
do conflictos, intrusismo y desam-
paro laboral. En el siglo XXI, esta
situación de desregularización labo-
ral resulta incomprensible, si se
tiene en cuenta que las activida-
des físico-deportivas constituyen un
sector que genera un importante
volumen de actividad económica y
laboral, y que su regulación com-
portaría oficializar una importante
cantidad de economía sumergida
y subcontratación encubierta.

Como consecuencia de esta
desregulación, muchos licencia-
dos se encuentran ante un pano-
rama laboral crítico, en el que la
mayor parte no hallan un puesto
acorde a su formación o tienen
que seguir estudiando. Actual-
mente, los sectores con una mayor
estabilidad laboral son la docen-

cia y la gestión/dirección técnico-
facultativa. Por el contrario, los
de mayor precariedad son el depor-
te extraescolar y el ámbito depor-
tivo.

Según el Consejo General de
Colegios Oficiales de Licenciados en
Ciencias de la Actividad Física y
del Deporte, España cuenta con
alrededor de 30.000 licenciados,
aunque sólo unos 7.200 están
colegiados. La cifra evidencia la
relevancia del colectivo.

OBJETIVOS Y VENTAJAS DE LA

REGULACIÓN

Según  el Consejo General, los
objetivos de la regulación de
la profesión son:

● Garantizar la
salud y la seguridad de
los ciudadanos, así
como el normal
desarrollo requeri-
do por la práctica de
las diferentes activi-
dades físicas y/o
deportivas, recreati-
vas y especiales.

● Proporcionar un
marco legal que haga
posible la mejor inte-
gración de los pro-
fesionales en los ser-
vicios de carácter
físico-deportivo, faci-
litando la mejora de
la calidad de los ser-
vicios que se ofrecen
a la sociedad.

● Asegurar que los dis-
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tintos profesionales cumplan los
niveles de competencia necesa-
rios para salvaguardar la protec-
ción de la salud, de acuerdo con sus
niveles de formación y de res-
ponsabilidad, así como evitar el
intrusismo por parte de individuos
sin capacitación.

● Facilitar las salidas profesio-
nales de los colectivos afectados,
asegurando la libre competencia
en igualdad de oportunidades. 

● Permitir aflorar la economía
sumergida, además de garanti-
zar salidas profesionales en los
estudios oficiales, disminuyendo
el paro existente en un sector de
población sensible como es el de
los jóvenes.

CONCLUSIONES

Esta situación ha sido pues-
ta en conocimiento del Con-
sejo Superior de Deportes
mediante un documentado
informe. El escrito del Con-
sejo General concluye que
“pese a la más que reco-
nocida importancia, tanto
a nivel nacional como inter-
nacional, de este ámbito
profesional, hasta el
momento no existe, pese a

las buenas intenciones, una
voluntad política para poner

orden en el sector”. 
Además, se precisa que

“para la realización de una
ley reguladora haría falta
analizar o definir las com-
petencias profesionales rea-

les en este ámbito, los
diferentes niveles
profesionales,
así como las fun-
ciones y com-
petencias que
corresponden a
cada titulación o
nivel de forma-
ción”. Pero de
momento no exis-

te respuesta oficial.

● Marta Muñoz

EN el pasado la actividad físico-
deportiva estuvo en manos del
voluntarismo y de la semi-profesio-

nalización, ya que no existía apenas for-
mación reglada. Hasta cierto punto
casi era lógica la desregulación existen-
te en un mercado en desarrollo, por la
falta de profesionales y de formación;
pero en el contexto actual, tan diferen-
te, no tiene sentido mantener las condi-
ciones profesionales de hace más de
40 años (ahora es la ley de la selva, en
permanente competencia desleal), que
no aseguran mínimamente la calidad
del servicio ni las necesarias
garantías para los usuarios.

EN 1982, tras el gran desarrollo expe-
rimentado por la democratización del
deporte, se reconoció el rango universi-
tario de los estudios de Licenciado en
Educación Física, y aparecieron nuevos
espacios de trabajo; con la reforma de
1993 surgieron nuevos itine-
rarios curriculares para adap-
tarse a un sector cambiante y
en evolución, los cuales confi-
guraron la carrera preparando
a sus titulados para distintos
ámbitos profesionales; pero
pese a que el espacio profesio-
nal hace mucho que desbordó
los límites del ámbito educativo
– en el que tristemente las
sesiones se han visto reduci-
das a la mínima expresión,
tanto en tiempo como en
número –, los poderes públicos aún no
han ratificado la existencia de una
nueva realidad, que incluso hizo que se
abandonase la denominación de Educa-
ción Física que la identificaba exclusiva-
mente con el ejercicio docente. Pero
aquel avance del ámbito de la Actividad
Físico – Deportiva, y la gran demanda
de profesionales que requirió, nunca
fue acompañado de la necesaria – y
largamente reivindicada – regulación
profesional. 

CON este panorama hemos llegado
casi al final del primer decenio del
nuevo siglo, en el cual el mercado está
desarrollado, pero no organizado. Sólo
así se entiende que dicho sector sea

uno de los mercados laborales suscep-
tible de reclutar una amplia gama de
“profesionales”, unos con formación
específica en el mismo, otros con for-
mación de campos afines, algunos con
formación muy deficiente, y no pocos
sin ningún tipo de formación ni cualifi-
cación (formal, e incluso informal)…,
que además trabajan en ámbitos rela-
cionados con la educación, la salud y el
ocio activo de la población, siendo todos
ellos derechos constitucionales, de los
cuales debería asegurarse una protec-
ción suficiente mediante un servicio de
calidad – asegurando tanto la eficacia
como la eventual responsabilidad, sin
merma de los derechos de los ciudada-
nos – que fuera gestionado e impartido
por profesionales debidamente forma-
dos a tal efecto.

AHORA que existen diferentes niveles
formativos – aunque algunos a veces no

estén bien definidos, se solapen
fácilmente y ello genere confu-
sión a nivel social y laboral – es
imprescindible un marco jurídi-
co, que delimite las competen-
cias y campos de actuación de
cada uno, para asegurar la pro-
tección de los intereses genera-
les de los ciudadanos. A ello se
comprometió el Sr. Lissavetzky
en la reunión que mantuvimos
en octubre del año 2004. Para
ello se puso en marcha la Comi-
sión de Expertos del CSD en

enero de 2006 y se aprobaron por una-
nimidad los Anexos Técnicos que allí
confeccionamos; y con tal fin se han
elaborado distintos borradores de ante-
proyectos de ley de ordenación de
determinadas profesiones del deporte.
Esperemos que exista, esta vez sí, una
verdadera voluntad política de sacarlo
adelante en la presente legislatura,
como ya paso en Cataluña en abril del
2008. Posponer nuevamente esta
solución beneficiará más a quienes
menos comprometen en esta empresa,
quienes con menor esfuerzo, menor
capacitación, menor compromiso, o
menor legitimidad, aspiran a desem-
peñar, o ejercen ya, todas las compe-
tencias profesionales de este espacio

La situación actual
de los licenciados

Jaime Vallejo
López 

PRESIDENTE DEL

CONSEJO GENERAL

DE COLEF Y CAFD 
DE ESPAÑA



E
l Salón Dieta Mediterránea
y Salud se celebró en el
recinto ferial de IFEMA en
Madrid del 22 al 25 de

octubre. Durante estos cuatro
días profesionales de la salud,
nutricionistas, comunicadores
especializados y generalistas,
entidades privadas y organismos
públicos, así como distribuido-
res, desarrollaron estrategias
de divulgación y puesta en valor
de un modelo cargado de conte-
nidos y orientado a la mejora
general de la calidad de vida de los
ciudadanos y a la promoción de la
sociabilidad y de hábitos de vida
saludables.

La Fundación Alimentum, que
dirige Carmen Cobián, estuvo
presente en esta cita y contri-
buyó a la consecución del objeti-
vo del Salón: difundir al máximo los
valores nutricionales, saludables,
culturales, económicos, socia-
les y placenteros del modelo medi-
terráneo que combina una ali-
mentación variada y equilibrada
con la práctica regular de activi-
dad física. 

La participación de la Fundación
Alimentum, con un stand de 100
metros cuadrados junto a la entra-
da principal, puso especial énfa-
sis en la promoción de buenos
hábitos de vida entre el colectivo
infantil mediante el Taller Expo-
sición Nutrición, Actividad física

y prevención de la Obesidad (Expo
NAO). 

Expo NAO es una iniciativa
pedagógica de carácter itinerante
que nació en 2004 con el objeti-
vo de fomentar en la población
infantil hábitos de vida saluda-
bles basados en una alimenta-
ción equilibrada y en la práctica
regular de actividad física. Se
trata de una experiencia pionera

Fundación Alimentum

La Fundación Alimentum
participó en el I Salón Dieta

Mediterránea y Salud
Con el objetivo de concienciar a los ciudadanos de la importancia de una alimentación

variada y equilibrada y de la práctica regular de actividad física se celebró en
Madrid el I Salón Dieta Mediterránea y Salud. La Fundación Alimentum participó en

este encuentro, que visitaron más de 40.000 ciudadanos.

con la que se pretende influir
correctamente en los compor-
tamientos alimentarios de los
niños desde las escuelas. Su eje
principal lo conforman unos pane-
les informativos a través de los
cuales los más pequeños apren-
den una serie de trucos divertidos
que les ayudan a vivir de una
forma más sana.

Esta actividad se dirige a alum-

Calendario 2010 de Buenos  

La Fundación
Alimentum ha

publicado una nueva
edición revisada y
actualizada del
Calendario de Buenos
Hábitos Alimentarios.
Se trata de un
material lúdico y
pedagógico que
permite una

comunicación atractiva
y puede acompañar a
los escolares durante
todo el año en los
distintos entornos en
los que se desarrolla
su vida: casa, centro
educativo, biblioteca,
comedor escolar y
asociación deportiva.

Este material ha

8 ■ Deportistas ■ Número 31
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nos de primer y segundo ciclo de
educación primaria y está dirigi-
da en todo momento por moni-
tores especialmente formados.
Los materiales, contenidos, meto-
dología y diseño de Expo NAO
están supervisados y avalados
por un Consejo Asesor de Exper-
tos formado por nutricionistas,
educadores, psicopedagogos,
organizaciones de consumido-

El Salón

acogió a

más de

40.000

visitantes

res, representantes de la indus-
tria alimentaria española y de la
administración. 

Expo NAO acogió visitas de gru-
pos de escolares previamente
concertadas a través de los dis-
tintos centros educativos que
visitaron el Salón, así como de
niños y niñas que acudieron acom-
pañados de sus padres y/o tuto-
res. Según los datos facilitados por

los organizadores del Salón, más
de 4.000 niños disfrutaron de
las actividades programadas para
ellos. De hecho, desde el Comité
Organizador del Salón se señala
que estas actividades son las que
más éxito han tenido.

La Fundación Alimentum tam-
bién ofreció a todos los que se
acercaron a su stand informa-
ción detallada sobre sus acti-
vidades, dirigidas a los distintos
grupos de población, atendió
las dudas y consultas relacio-
nadas con la alimentación y dis-
tribuyó diverso material: Agen-
das Escolares 09/10 de Bue-
nos Hábitos Alimentarios, jue-
gos educativos multimedia para
niños y adolescentes, mar-
capáginas ‘10 Trucos para una
Vida Sana’, CD con el simula-
dor de etiquetado de produc-
tos alimentarios...

Además, la Fundación Ali-
mentum tuvo una significativa
participación en el Programa
Científico. La responsable del
Departamento de Nutrición, Caro-
lina Muro, impartió cuatro char-
las formativas sobre etiquetado
de los alimentos dirigidas tanto a
adolescentes como a adultos. En
total, pasaron por estas charlas
alrededor de 200 asistentes
entre 17 y 45 años de edad. 

Y la responsable del Departa-
mento Técnico, María de la Guar-
dia, junto a Carolina Muro, dio
una conferencia informativa sobre
el portal en Internet, www.infor-
macionconsumidor.com.

Fundación Alimentum

 Hábitos Alimentarios
sido elaborado con el
objetivo de estar
presente,
fundamentalmente, en
los cuatro o cinco
momentos críticos del
día (desayuno,
almuerzo, comida,
merienda y cena) e
involucrar a las familias
en la consecución de

los fines de esta
iniciativa. 

Los contenidos,
adaptados al público
infantil, mantienen, en
líneas generales, la
estructura de las
ediciones anteriores,
con siete secciones en
las que se ha reforzado
el mensaje de la no

existencia de alimentos
buenos y malos, la
necesidad de mantener
una dieta variada y
equilibrada, la
idoneidad de disfrutar
del tiempo de ocio al
aire libre con familiares
y/o amigos o la
importancia de
colaborar en las tareas

domésticas.
Por otro lado, la

ilustración que
protagoniza la portada
es una adaptación lo
más fiel posible,
respetando la línea
gráfica del calendario,
del dibujo ganador del
primer accésit del I
Concurso de Dibujo

‘¿Qué es para ti una
vida saludable?’,
organizado en el marco
del Calendario 2009 y
que este año convocará
su segunda edición.

La tirada es de
40.000 ejemplares y
comenzó a distribuirse
a principios del mes de
diciembre.
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E
l pasado mes de noviem-
bre, Carlos Javier Rodrí-
guez (Consejero de los Jóve-
nes y el Deporte) y Mª Jesús

Mejuto (Consejera de Sanidad y
Dependencia) presentaron en
Mérida una nueva edición del pro-
grama “El Ejercicio Te Cuida”, que
este año presenta intere-
santes novedades.
Se trata de la
puesta en mar-
cha de dos sub-
programas:
“Muévete con
nosotros”, diri-
gido a menores de
entre seis y 14 años
con problemas de obesi-
dad, y “El ejercicio te activa”,
para adultos de más de 15 años. 

Para desarrollarlos se crearán
dos gabinetes que atenderán a
estos colectivos, pero que no
tendrán una intervención directa
sobre ellos. Su función será la de
evaluarlos, asesorarles, derivarles
a la actividad físico-deportiva que

más se ajuste a sus necesidades
o características y realizarles un
seguimiento y control periódico
para ver sus evoluciones. 

El programa “El Ejercicio Te
Cuida” nació en 2006 para dar
una respuesta comunitaria a la
necesidad de aportar un nuevo

servicio social y sanita-
rio sostenible,

coste-efectivo,
de apoyo a los
servicios socia-
les disponibles
para la promo-

ción efectiva de
un envejecimien-

to activo y prevención
de la dependencia basa-

do en una práctica de ejercicio
físico en grupo incrementando la
red social de las personas mayo-
res. 

Aunque el programa comenzó
con 22 técnicos en salud deportiva
(todos Licenciados en Ciencias de
la Actividad Física y el Deporte)
repartidos por toda la región extre-

La Consejería de los Jóvenes y el Deporte
de la Junta de Extremadura presentó

una nueva edición del programa “El Ejercicio
Te Cuida”. Esta iniciativa ha sido

seleccionada por la Comisión Europea
como modelo de buenas prácticas.

Comunidades

Extremadura:
Nueva edición
de “El Ejercicio

Te Cuida”

El consejero se sometió a una evaluación de su salud
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meña, el éxito logrado ha hecho que
este número se haya aumentado
hasta los 37 técnicos en salud
deportiva actuales, que dan un
servicio a un total de 115 locali-
dades. El número de usuarios que
ya han sido evaluados, al menos una
vez, asciende a los 8.300 y el de
los usuarios activos desarrollando
el programa de actividad física
dirigida es de más de 6.000 per-
sonas.

La metodología a seguir es la
siguiente: El equipo de atención
primaria (centros de salud) o social
(centros de mayores) remite a las
personas mayores con obesidad,
colesterol, diabetes o ansiedad y
depresión moderada al técnico
en salud deportiva, que se encuen-
tra situado en un gabinete en un

MODELO DE BUENAS

PRÁCTICAS EN EUROPA

El programa “El Ejercicio Te Cuida”
ha sido seleccionado por la Comi-
sión Europea como modelo de bue-
nas prácticas. Por primera vez,
este organismo ha lanzado una
convocatoria en materia de depor-
te a la que se han presentado 207
propuestas. Sólo a la línea de “Pro-
moción de Salud y la Actividad Físi-
ca” se presentaron 134, de las
cuales han resultado seleccionadas
nueve. Entre ellas, se encuentra la
propuesta de “Senior Sport”, que
es el proyecto presentado por la
Junta de Extremadura y que se
basa en la experiencia del progra-
ma “El Ejercicio Te Cuida”. 

Con “Senior Sport” se busca
realizar una transferencia de cono-
cimientos hacia otras regiones,
pero también a la recepción de la
experiencia de otras regiones a
Extremadura, por lo que esta ini-
ciativa crea una colaboración con
diferentes estados miembros.

Los objetivos de “Senior Sport”
son el desarrollo de un material
de apoyo dirigido a los políticos
para la transferencia de conoci-
mientos técnicos y su puesta en
marcha en pos de promover la
actividad física entre los mayo-
res, realizar un análisis compa-
rativo internacional sobre dife-
rentes datos de Sistemas Euro-
peos que permitan tomar deci-
siones sobre el deporte y la salud,
y promover lazos con otras redes
internacionales.

Este proyecto cuenta con un
presupuesto total de 288.219
euros, de los que la Comisión Euro-
pea subvenciona el 80%
(230.575). Para llevarlo a cabo, la
Junta de Extremadura cuenta con
socios como la Universidad de Kent
de Reino Unido, la Universidad de
Tampere de Finlandia, el Instituto
Active de Dinamarca y la Funda-
ción para la Investigación y la Tec-
nología “Heraclion”, ubicada en
Grecia, entre otros.

● M. M.

Ha sido

elegido por la

Comisión

Europea como

programa

modelo

centro de mayores de la Junta de
Extremadura. 

Periódicamente le evalúa y acon-
seja (nivel de capacidad funcional,
salud relacionada con la calidad
de vida, parámetros de salud, etc.)
y, después, le ofrece un programa
de ejercicio de dos a cuatro días
a la semana basado en caminar y
realizar ejercicios amenos para
el grupo.

Los resultados del primer año
del programa desvelaron que, tras
evaluar a 4.237 personas, un
24% de los participantes habían
mejorado su nivel de ansie-
dad/depresión; un 14% habían
visto reducidos los dolores por
mejora en flexibilidad y movilidad;
y se habían reducido las caídas
en un 25%.

Comunidades

Carlos

Javier

Rodríguez y

Mª Jesús

Mejuto

durante la

presentación
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L
a presentación se celebró
en Granada el pasado 19
de noviembre y estuvo
presidida por Luciano

Alonso, Consejero de Turismo,
Comercio y Deporte de la Junta
de Andalucía. Esta iniciativa
cuenta con un presupuesto de
más 2.100.000 millones de
euros, lo que para el conseje-
ro supone “el máximo absoluto
que jamás se ha destinado a
este programa”.

En la temporada 2009-2010
el programa Estrella Élite patro-
cinará a 101 equipos andaluces
que participan en las dos máxi-
mas categorías de ligas y com-
peticiones nacionales, a través
del Programa Estrel la El ite
2009-2010. 

De esta forma, 33 forma-
ciones integrarán el denomi-
nado Subprograma Categoría
Máxima, al que destinará
786.000 euros (sin incluir las
cantidades de fútbol de Pri-
mera División y de Baloncesto
ACB), mientras que serán otros
68 clubes los que se acojan al
Subprograma Categoría Submá-
xima, donde la aportación de
la Junta ascenderá a
1.101.000 euros. 

El Programa Estrella, que
forma parte del Plan de Depor-
te de Alto Rendimiento de la
Junta desde su implantación
en 2001, beneficiará este año
a equipos de 13 modalidades
diferentes. El Fútbol es la dis-
ciplina con mayor representa-
ción con 16 formaciones (de
las que 12 son femeninos),
seguido de Tenis de Mesa (14),

y Bádminton y Fútbol Sala (13).
A continuación, aparecen Balon-
mano (13), Baloncesto en silla
de ruedas (seis), Baloncesto
(seis), Atletismo y Rugby (cinco),
Voleibol (cuatro), Hockey Hier-
ba (tres), Waterpolo (dos) y
Hockey Patines (uno).

La distribución de conjuntos
por provincias será la siguiente:
siete en Almería, diez en Cádiz,
12 en Córdoba, 15 en Granada,
cinco en Huelva, ocho en Jaén,
23 en Málaga y 21 en Sevilla.
Además, por primera vez el
número de equipos femeninos
(43) supera al de masculinos
(38), mientras que otros 20
corresponden a modalidades
con práctica mixta (Bádminton
y Baloncesto en silla de ruedas).

En la categoría máxima, las
cantidades que se otorgarán a
cada club serán de 30.000
euros, excepto para los de Atle-
tismo, Bádminton y Tenis de
Mesa, que recibirán 18.000.
Por su parte, en la categoría
submáxima, las cantidades asig-
nadas serán de 18.000 euros,
excepto para esas tres mismas
modalidades deportivas, que
recibirán 9.000 euros.

Además, la Consejería pre-
miará con incentivos extra a
los equipos andaluces que dis-
puten esta campaña competi-
ciones europeas, a los que se les
duplicará la cantidad asignada,
así como a los que hayan con-
seguido ascender de categoría
con un aumento del 50% del

Un centenar

de equipos

andaluces

están

patrocinados

El Consejero de Turismo, Comercio y Deporte de la Junta de Andalucía, 
Luciano Alonso, presentó el Programa Estrella Élite 2009-2010. A través de 
esta iniciativa se patrocinarán 101 equipos andaluces de las dos máximas 

categorías de ligas y competiciones nacionales.

Comunidades

Junta de Andalucía: Presentado el 

El consejero andaluz 

durante la presentación
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patrocinio concedido. Como
novedad, también percibirán
un premio adicional (Programa
Estrella Pódium) los conjuntos
que alcancen uno de los tres
primeros puestos en la clasifi-
cación final de sus respectivas
ligas nacionales. 

Luciano Alonso destacó la
relevancia de este programa
como "un instrumento funda-
mental para cimentar el aso-
ciacionismo deportivo en nues-
tra comunidad y brindar el
apoyo necesario a nuestros
clubes y equipos para asegu-
rarnos que afrontan su tem-
porada en la mejor condición
posible".

Todos los equipos que estén
incluidos en este programa reci-
birán ayudas económicas, así
como la cesión de las instala-
ciones deportivas que son de
titularidad de la Junta de Anda-
lucía y la prestación, también
gratuita, de algunos servi-
cios del Centro Andaluz

grama Estrella Base, a través del
cual se establecerán también
contratos de patrocinio con
equipos de categorías infantil,
cadete y juvenil (edades com-
prendidas entre los 12 y 18
años) que logren primeros pues-
tos en los Campeonatos de
España, y se premiarán los
mejores expedientes académi-
cos. Así, en función de la nota
media de sus componentes,
cada equipo podrá percibir can-
tidades que oscilarán entre los
500 euros y los 10.000 euros
(en el caso de que sean cam-
peones de España con una nota
media de sobresaliente).

Asimismo, podrán optar a
estas ayudas los clubes con
equipos o deportistas que par-
ticipen en las fases finales de
los Nacionales en edad escolar
que convoca cada año el Consejo
Superior de Deportes. Cada con-
junto obtendrá un mínimo de
100 euros por deportista inscrito
y podrá llegar a un máximo de
3.000 euros.

● M. M.

de Medicina del Deporte
(CAMD). 

El consejero andaluz destacó
también que estas ayudas se

suman a los contratos de
patrocinio suscritos por el
gobierno regional con los
principales clubes pro-
fesionales de la comu-
nidad, de Primera Divi-
sión de Fútbol y de la
Liga ACB de Balonces-
to, para que luzcan la
marca turística Anda-
lucía en sus competi-
ciones oficiales, nacio-
nales e internaciona-
les, esta temporada.

Para Alonso, este
tipo de patrocinio depor-
tivo "tiene un valor espe-
cial y constituye una
herramienta clave para
la promoción del desti-
no", tanto por el atractivo
como por la repercusión
mediática de estas com-
peticiones.

Por otra parte, se
refirió también al Pro-

Comunidades

 Programa Estrella Élite 2009-2010

El equipo andaluz de Piragüismo entrenando en el CAR de La Cartuja



U
no de los objetivos prin-
cipales de la Consejería
de Cultura y Turismo de
Castilla y León es elevar el

nivel técnico de los deportistas y
entrenadores de la región. Para
ello, cuenta con los programas
de becas Relevo y Castilla y León
Olímpica (CYLO). Para esta últi-
ma, que se engloba dentro del
programa general del Comité
Olímpico Español “Promesas Olím-
picas”, la Consejería ha desti-
nado un total de 300.000 euros
en 2009. 

La consejera, Mª José Sal-
gueiro, y el Director General de
Deportes, Miguel Ignacio Gonzá-
lez, presidieron las galas de entre-
ga de los galardones.

BECAS CYLO

Desde el año 2006, momento
en el que se convocaron por pri-
mera vez estas ayudas, la Junta
de Castilla y León ha invertido
1.210.000 euros. Esta iniciati-
va pretende integrar a los bene-
ficiarios en el Plan ADO nacio-
nal, así como su incorporación a
los correspondientes equipos
nacionales olímpicos, y contri-
buir al desarrollo de aquellos
deportes olímpicos que estén en
condiciones de alcanzar en un
futuro próximo el más alto nivel.

Hasta el momento, se han
repartido un total de 171 becas,
103 para deportistas y 68 para
entrenadores. En esta ocasión
serán 50 becados quienes se
beneficiarán del programa. De

Comunidades

Castilla y León: La Junta beca
a sus deportistas destacados

A través de las Becas Relevo y CYLO, la Consejería de Cultura y Turismo de la Junta
de Castilla y León ha concedido 310 becas a deportistas y entrenadores de la región.

La  iniciativa se enmarca en el programa del COE “Promesas Olímpicas”.

ellos, 19 son entrenadores, que
recibirán 2.400 euros los de la
categoría A, deportes individua-
les o de participación simultá-
nea, y 2.000 euros los de las
categorías B y C, deportes de
equipo o alternativa paralímpi-
ca. Los otros 31 son deportistas,
a quienes se destinarán 8.000
euros si son de categoría A y

6.000 para los jugadores de las
categorías B y C. 

Asimismo, hay que destacar
que el programa “Castilla y León
Olímpica” se ha repartido en
2009 entre las federaciones de
Atletismo, Balonmano, Ciclismo,
Gimnasia, Halterofilia, Natación,
Piragüismo, Tiro olímpico y la
polideportiva de discapacitados.

Mª José

Salgueiro y

Alejandro

Blanco,

Presidente del

COE

Deportistas premiados con las Becas Relevo

14 ■ Deportistas ■ Número 31



Número 31 ■ Deportistas ■ 15

Comunidades

.BECAS RELEVO

Fiel a su intención de impulsar
el deporte entre los castellano
y leoneses, la Consejería de Cul-
tura y Turismo ha concedido tam-
bién las Becas Relevo 2009 para
reconocer socialmente el tra-
bajo, individual o en equipo, que
los deportistas realizan para la

obtención de resultados. La
cuantía destinada a esta iniciativa
en 2009 ha sido de 424.850
euros.

Las Becas Relevo, instituidas
en 1985 como “premios Rele-
vo”, becan a técnicos y depor-
tistas según un jurado que deter-
mina la categoría del premio
entre oro, plata y bronce. En

esta ocasión, se han logrado en
total 11 becas oro (por las que
los deportistas senior recibirán
5.000 euros y los junior 3.500
euros); 57 becas plata (con una
dotación de 3.000 euros para
senior y 2.000 para junior); 166
de bronce (por las que los senior
ingresarán 2.000 euros y 1.200
euros los junior) y 26 accésit
(para deportistas senior por valor
de 1.200 euros). 

Por su parte, los técnicos reci-
birán becas que van desde los
900 a los 2.500 euros. La Junta
de Castilla y León ha becado en
2009 a 260 deportistas y entre-
nadores, 35 más que en 2008,
de los cuales, 103 son depor-
tistas senior, 81 junior y 76 téc-
nicos.

● Mar Sánchez

DEPORTISTAS BECADOS “CYLO 2009 – CATEGORÍA A”

Francisco Arcilla Aller – Atletismo
Ángela Arias Campo – Atletismo
Mohamed Elbendir Kathari – Atletismo
Rafael Iglesias Borrego – Atletismo
Montserrat Lozano Redondo – Atletismo
Ruth Mª Ndoumve Nvumba – Atletismo
Álvaro Rodríguez Melero – Atletismo
Marta Romo Laso – Atletismo
Diego Ruiz Sanz – Atletismo
Sergio Sánchez Martínez – Atletismo
María Sánchez Zaballos – Atletismo
Ignacio Sarmiento Soriano – Atletismo
Estefanía Tobal Vicente – Atletismo
Cristina González Ramos – Balonmano
Enrique Mata Cabello – Ciclismo
Carolina Rodríguez Ballesteros – Gimnasia
Iván García Rueda – Halterofilia
Manuel Darío Martín Rubio – Halterofilia
José Antonio Alonso Téllez – Natación
Sara Cañas Garrido – Natación
Laura López Valle – Natación
Pablo Andrés Iglesias – Piragüismo
Eva Barrios Marcos – Piragüismo
Carlos Garrote Ballesteros – Piragüismo
Emilio Merchán Alonso – Piragüismo
Laura Pedruelo Toribio – Piragüismo
Ainara Portela Martín – Piragüismo
Enrique Navas Santana – Polideportiva de Discapacitados
Cristina Antolín Fernández – Tiro Olímpico
Antonio Emilio Macho Arnaiz – Tiro Olímpico
Alfredo Rodríguez Arauzo – Tiro Olímpico

ENTRENADORES BECADOS “CYLO 2009 – CATEGORÍA A” 

Francisco Arcilla Borraz – Atletismo
Gustavo A. Becker Laso – Atletismo
Rosa Colorado Luengo – Atletismo
José Manuel Otero Carrasco – Atletismo
Elías Reguero Carrillo – Atletismo
Ruth Fernández Menéndez – Gimnasia
Manuel García Quintana – Halterofilia
Constantino Iglesias Rodríguez – Halterofilia
Raúl Carrasco Gómez – Natación
Carmen Valle Pardo – Natación
Miguel Ángel de Castro Román – Piragüismo
Alejandro Delgado Bruno – Piragüismo
Luis Bernardo Merchán Alonso – Piragüismo
Asunción Muñoz Gago – Piragüismo

DEPORTISTAS BECADOS “RELEVO ORO 2009”

Mohamed Elberndir Kathari – Atletismo
Marta Domínguez Azpeleta – Atletismo
Nuria Domínguez Azpeleta – Atletismo
José Ricardo  Huerta Cantero – Kickboxing
Manuel García Sánchez – Kickboxing
Manuel Miguel García Ramiro – Kickboxing
Diego Cosgaya Noriega – Piragüismo
Emilio Merchán Alonso – Piragüismo
Pablo Andrés Iglesias – Piragüismo

ENTRENADORES BECADOS “RELEVO ORO 2009”

Juan Manuel Sánchez de Castro – Piragüismo
Luis Bernardo Merchán Alonso - Piragüismo

Becados

“Castilla y León

Olímpica”

Becados “Relevo 2009”



E
l Gobierno de La Rioja, a
través de su Dirección
General de Deportes, y en
colaboración con la Aso-

ciación de Gimnasios de Logroño
e Ibercaja, están desarrollan-
do una campaña de promoción
denominada “Deportexyl com-
plet. Mejora tu calidad de vida,
¡practica deporte!”. Su objetivo
es promover la práctica depor-
tiva entre todos los sectores de
la población y, para ello, se han

instalado dispensadores de cajas
promocionales en tiendas de
deporte, gimnasios y oficinas
de Ibercaja.

En cada caja, los usuarios
encuentran instrucciones para
mejorar su calidad de vida,
ayudándole a crear un hábito
deportivo mediante ocho sesio-
nes prácticas que se reco-
miendan realizar en un mes.
Gráficamente, esta campaña
establece un símil con los medi-

“Deportexyl

complet.

Mejora tu

calidad de

vida, ¡practica

deporte!”

Comunidades

La Rioja: Campaña para
promover la práctica deportiva

La Dirección General de Deportes de La Rioja es la responsable de la campaña
“Deportexyl complet. Mejora tu calidad de vida, ¡practica deporte!”. El objetivo
es promover la práctica deportiva entre todos los sectores de la población.

camentos, al presentarse en
una caja, que incluye un “pros-
pecto” con instrucciones que
permiten mejorar la práctica
deportiva. Además, en estos
dispensadores se han coloca-
do folletos informativos de los
cuatro programas divulgativos
que completan esta campaña,
que comenzó en el mes de
marzo.

El primero de los planes, deno-
minado “Ponte en forma en el
Palacio de los Deportes”, inclu-
ye cursos gratuitos de diferen-
tes disciplinas, impartidos por
profesionales de la Asociación de
Gimnasios de Logroño. Estas
clases (de Defensa Personal,
Yoga, Pilates, Aeróbic y Batuka)
se desarrollaron en las instala-
ciones del Palacio de los Depor-
tes de La Rioja durante los
meses de marzo, abril y mayo y
estuvieron organizadas por la
Fundación Rioja Deporte.

Su objetivo era acercar la
práctica deportiva a la pobla-
ción riojana, orientándoles sobre
las actividades adecuadas a su
condición física. Esta actividad
ha tenido una gran acogida,
cubriendo todas las plazas dis-
ponibles. 

Otro de los programas ha
estado dedicado a los depor-
tistas más mayores. Para ello,
se celebró la “Jornada de vete-
ranos”, en la que se puso a dis-
posición de los asistentes unos
folletos informativos sobre la
práctica deportiva en la tercera
edad y en la que se pudo dis-
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frutar de un circuito en bicicle-
ta y una carrera a pie. 

Esta jornada se celebró el pasa-
do 19 de abril y participaron 70
personas. Tras las actividades, los
asistentes disfrutaron de una
interesante charla sobre
salud y
deporte a
partir de los
40 años.
Está previs-
to que esta
actividad se
realice todos
los años,
además de
elaborar un
“censo de deportistas vetera-
nos”, que permitirá tenerlos pun-
tualmente informados sobre las
actividades más recomendables
y los beneficios del ejercicio.

El tercero de los planes, deno-
minado “Alimentación y ejercicio
físico en el deportista escolar”,
incluye consejos para informar
a los padres y una tabla sobre el
consumo energético recomen-
dado para escolares. La alimen-
tación y el ejercicio físico son la
base para obtener un crecimiento
adecuado, evitar un déficit de
nutrientes y adquirir unos bue-

Incluye el Plan

de Asistencia

Médica en el

Deporte

nos hábitos que acompañen al
niño toda su vida. 

Por último, la Dirección Gene-
ral de Deportes quiere difundir
entre toda la población el Plan Rio-

jano de Asistencia Médi-
ca en el Depor-
te, un ambi-
cioso proyec-
to que tiene
como obje-
tivo contro-
lar la salud

de los depor-
tistas, espe-

cialmente la de los esco-
lares, con los medio médicos
adecuados, realizando recono-
cimientos médicos periódicos;
formar a los técnicos y entre-
nadores deportivos en temas
relacionados con la salud y pro-
poner una red de botiquines en
las instalaciones deportivas de
La Rioja. 

Para Marcos Moreno, Direc-
tor General de Deporte del
Gobierno de La Rioja, “con esta
campaña hemos querido renovar
conciencias y hacer ver a la
población de la importancia de
hacer deporte, de hacerlo bien
y de manera continuada. Se trata
de una forma efectiva de que el

ciudadano relacione la actividad
física con la salud”. 

Además, señala que “cada
vez es más fácil practicar depor-
te en cualquiera de sus modali-
dades, porque los ayuntamientos
ofrecen una oferta muy variada
para diferentes públicos. El
Gobierno de La Rioja intenta bus-
car siempre campañas origina-
les para el ciudadano, de forma
que se sienta atraído por las
actividades que les ofrecemos”.

Las actividades que hasta
ahora se han llevado a cabo en
el marco de esta campaña han
tenido una gran aceptación entre
toda la población, que ha acu-
dido y participado en las activi-
dades propuestas. Aunque
todavía se desconocen los resul-
tados completos de esta inicia-
tiva, los primeros balances han
resultado ser muy positivos.
Para Marcos Moreno, el éxito
radica en que “el programa
Deportexyl complet lleva aso-
ciadas una serie de actividades
propias, dirigida a varios secto-
res poblacionales”, lo que ayuda
a que cada uno encuentre la acti-
vidad que más se ajusta a sus
necesidades.

● M. M.

Comunidades



L
a firma del convenio por Ale-
jandro Blanco (Presidente
del Comité Olímpico Español)
y Pedro Alberto Cruz (Con-

sejero de Cultura y Turismo de la
Comunidad Autónoma de Murcia)
lleva consigo el fomento de la incur-
sión de los deportistas de élite en
el mundo laboral. Esta atención
integral se centrará, principal-
mente,  en los aspectos educa-
cionales, deportivos y de servi-
cios; y mejorará las posibilidades
de inserción en el mundo del tra-
bajo de este colectivo en la ciu-
dadanía murciana. Con la firma
de este protocolo la Oficina principal
de Atención al Deportista del
Comité Olímpico Español brinda
toda su infraestructura y amplia
experiencia, junto con  la mejora
e información constante, a la fla-
mante oficina creada en la Región
de Murcia.

Al frente de la citada oficina está

Murcia habilita con el COE la
Oficina de Atención al Deportista 

El pasado mes de noviembre la Consejería de Cultura y Turismo de la Región
de Murcia y el Comité Olímpico Español firmaron un convenio para la puesta

en marcha de la Oficina de Atención al Deportista. El objetivo es mejorar la atención
integral a los deportistas murcianos de alto rendimiento.

el ex-atleta olímpico Javier Nava-
rro, licenciado en Educación Física,
y que se encontraba realizando
labores de coordinación deporti-
va en el Centro de Alto Rendimiento
Infanta Cristina de Los Narejos.
Con la puesta en marcha de esta
oficina se completa la asistencia glo-
bal a todos los deportistas de élite
que lo precisen.  Además, contará
con la colaboración de la Unidad de
Psicología del Deporte de la Uni-
versidad de Murcia, que también
mantiene convenio con la Direc-
ción General de Deportes de la
Región de Murcia, que preside
Antonio Peñalver. 

Asimismo, se han negociado
condiciones especiales y becas
de estudios con las distintas Uni-
versidades de la Región de Murcia,
para que los deportistas de alto ren-
dimiento puedan compatibilizar
sus estudios con las exigencias
de la competición.

Por otro lado, y como nexo de
unión con la nueva infraestructu-
ra, Murcia cuenta con el Decreto
7/2007, que establece el régi-
men de los Deportistas de Alto
Rendimiento, y por el que se crea
la Comisión correspondiente para
el control de los deportistas beca-
dos, de tal manera que se establece
un control sobre los listados oficiales
de los deportistas que anualmente
se publican en el ámbito regional.

En palabras del propio consejero
Pedro Alberto Cruz, la apertura de
esta oficina “es un éxito”, pues se
trata de “un convenio redondo que
va a traducirse en muchos benefi-
cios durante los próximos años para
los deportistas de la Región”, pues
fomentará, entre otras muchas
cosas, la integración de los depor-
tistas de la Comunidad Autónoma
de Murcia en el siempre impres-
cindible entorno laboral.

● Sandra Blanco

Ofrecerá una

asistencia

global a los

deportistas 

de élite
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E
l pasado mes de noviembre
el Departamento de Edu-
cación, Cultura y Deporte
del Gobierno de Aragón, a

través de la Dirección General del
Deporte, puso en marcha algu-
nos de los programas, eventos y
acciones de las medidas pro-
puestas en el Libro Blanco del
Deporte en Edad Escolar de
Aragón. Mejorar las instalaciones
para ofrecer una práctica de cali-
dad y en condiciones de mayor
seguridad, garantizar la cualifica-
ción técnica y docente de los téc-
nicos, y adaptar los Juegos Depor-
tivos en Edad Escolar a las nece-
sidades educativas y de desarro-
llo integral de los niños, han sido
algunas de las disposiciones pre-
vistas.

En este sentido, la Consejera de
Educación, Cultura y Deporte, María
Victoria Broto, acompañada por el
Director General del Deporte, Álva-
ro Burrell, presentaron, en el Cen-
tro Aragonés del Deporte, la pri-
mera edición del Programa de Equi-
pamientos Sanitarios en grandes Ins-
talaciones Deportivas. La iniciati-
va, que nació tras la publicación
del decreto del Gobierno aragonés
que regula el uso de desfibriladores
externos por personal no médico ni
de enfermería en establecimien-
tos no sanitarios, contó con la cola-
boración del CAI. De esta mane-
ra, son ya once los ayuntamientos
que se han sumado al programa,
el cual se espera que se extienda a
otros municipios de la geografía
aragonesa.

Aragón: El Libro Blanco
comienza a desarrollarse

El Gobierno de Aragón ha puesto en marcha algunas de las acciones relacionadas
con las propuestas del Libro Blanco del Deporte en Edad Escolar. Entre ellas,
destacan el Programa de Equipamientos Sanitarios en grandes Instalaciones 

Deportivas y las Jornadas de Medio Ambiente y Deporte Sostenible.

Por su parte, a través del Área
de Formación, se celebraron las
‘Jornadas sobre Medio Ambien-
te y Deporte Sostenible’, organi-
zadas por la Comisión del Comité
Olímpico Español junto con el
Gobierno de Aragón, y cuyo obje-
tivo fue dar a conocer los progra-
mas medio ambientales y de sos-
tenibilidad aplicados en el ámbito
deportivo a nivel nacional. En el
acto participaron Julio Pernas,
Pau Pérez, Miranda Kiuri y Juan
Antonio Rey. También se desa-
rrolló, siguiendo esta iniciativa, el
‘XXVIII Seminario Municipio y Depor-
te’, que centró su objeto de estu-
dio en la tecnificación deportiva, por-
que, en palabras del propio Álva-
ro Burrell, “la tecnificación mejo-
ra la calidad del deporte y depor-
tistas”.

Finalmente el 16 de noviembre
se realizó la apertura oficial de los
‘XXVII Juegos Deportivos Esco-
lares de Aragón’. La ceremonia
estuvo presidida por María Vic-
toria Broto, que destacó que “sin
el apoyo de las familias, los Jue-
gos Escolares no serían posi-
bles”, dejando entrever el cariz
educativo y formativo que siem-
pre han tenido los juegos.
Además, durante el acto, la con-
sejera, acompañada del direc-
tor de deportes y de Fernando
Arcega, Director de Institucio-
nes y Convenios de CAI, llevaron
a cabo la entrega de premios a
los deportistas aragoneses que
obtuvieron medalla en los Cam-
peonatos de España en edad
escolar.

● S. B.

Presentación del

Programa de

Equipamientos

Sanitarios

Inicio de los

XXVII Juegos

Deportivos

escolares
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E
ste plan es como conse-
cuencia de la decidida apues-
ta por el deporte por parte
de la Xunta de Galicia, sobre

todo, teniendo en cuenta la situa-
ción económica actual que ha pro-
vocado que muchos de estos clu-
bes de alta competición se hayan
quedado sin patrocinios privados,
así como financiación por parte
de las entidad bancarias.

Es la primera vez que el Xaco-
beo sigue criterios objetivos e igua-
la a todas las modalidades para
patrocinar a los clubes. Gracias a
la implicación de la Secretaría
Xeral para o Deporte, que osten-
ta José Ramón Lete, se crea un
plan ambicioso que en el mes de
septiembre fue explicado a todos
los clubes que, antes de que con-
cluya 2009 firmarán los contratos
de sponsorización. Además, está
previsto que en la primera quincena
del mes de enero cobren el 60%
de las cantidades previstas.

Otro de los aspectos impor-
tantes del plan es que los acuer-
dos serán a través de contratos
publicitarios debido al interés de la
Secretaría Xeral para o Deporte de
simplificar al máximo el procedi-
miento de concesión de subven-
ciones, garantizando que se cum-
plan las obligaciones establecidas
en la Ley de Subvenciones y en la
Ley de contratos del sector públi-
co.

Los clubes han sido divididos
en dos grupos. El primero de ellos
estaría formado por los clubes
que compiten en ligas regulares que

Galicia: Plan de ayudas a los
clubes de alta competición

La Secretaría Xeral para o Deporte y el Plan de Gestión del Xacobeo han unido
sus esfuerzos para poner en marcha un plan histórico de apoyo a los clubes de alta
competición de Galicia. Beneficiará a más de un centenar de entidades y equipos

de primera y segunda categoría nacional.

ya están en marcha, como es el
caso del Baloncesto, Balonmano,
Fútbol Sala, Fútbol, Hockey hierba
o Hockey patines. Quedarían exclui-
dos los equipos participantes en las
competiciones reconocidas por
el Consejo Superior de Deportes,
como ligas profesionales: Prime-
ra y Segunda División de Fútbol y
Liga ACB de Baloncesto. Dada la
relevancia mediática de ambos
deportes, el Plan afecta a las dos
siguientes competiciones de máxi-
mo nivel estatal: la Liga LEB oro y
LEB plata (Baloncesto) y la Segun-
da División B (Fútbol), ya que la
Tercera División es de ámbito
autonómico y no estatal. 

El segundo estará  integrado
por los equipos más relevantes
de su modalidad que participan
en competiciones que no tienen un
sistema regular, como es el caso
del Ciclismo o aquellos que toman
parte en ligas que todavía no han

comenzado, como el Remo. Estos
equipos no puntuarán en la con-
vocatoria ordinaria de ayudas de
la Secretaría Xeral para o Depor-
te en el año 2010, por lo que se
librará más dinero para el resto de
entidades.

37 MILLONES DE EUROS

DE PRESUPUESTO EN

2009

Galicia ha contado en 2009 con un
presupuesto deportivo de 37 millo-
nes de euros y no de 42, como
quedó reflejado en el informe sobre
el dinero de las comunidades autó-
nomas que publicó esta revista en su
número 30. El error se debió a que
a los datos remitidos por la Secre-
taría Xeral se le sumaron cinco millo-
nes dirigidos a la Fundación Depor-
te Galego, pero que ya estaban con-
templados en esos 37, por lo que se
contabilizaron dos veces. 

La Xunta

destinará 2,3

millones de

euros
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MARIANO SÁNCHEZ TORIBIO
Vicepresidente de la Comisión de Deportes de la FMM

“A Esperanza Aguirre le pido
apostar por el deporte base”

¿Considera suficiente la acti-
vidad de la Comisión de Depor-
tes?
La verdad es que la Comisión de
Deportes está haciendo un buen
trabajo. Estoy convencido de que
se trabaja bien aunque, como
todo en esta vida se podría mejo-
rar. El problema principal con el
que cuenta es la financiación, no
disponemos de suficientes recur-
sos económicos para trabajar
más en las materias que nos gus-
taría.

¿Cómo definiría la situación
del deporte madrileño?
Me he quedado sorprendido al
saber que Esperanza Aguirre sólo
ha dejado una parte del deporte
escolar a cargo de los ayunta-
mientos. Creo que el plantea-
miento propuesto está equivo-
cado. Está dejando a los ayunta-
mientos sin competencias, con-
trolando ellos todas las activida-
des y estoy convencido de que
no van a llegar a todo. Los ayun-
tamientos deberían ayudar, ya
que son los que mantienen el con-
tacto diario con los ciudadanos. 

¿Qué le pediría a Esperanza
Aguirre?
Una apuesta clara por el depor-
te base. Es ahí donde todas las
administraciones tenemos que

poner todo nuestro esfuerzo,
sobre todo los ayuntamientos.
También le pediría una inversión
en la mejora de las instalaciones
deportivas, tanto las que perte-
necen a la Comunidad de Madrid
como las que no. Lo más impor-
tante es que los jóvenes hagan
deporte y que lo puedan hacer
en instalaciones de calidad. 

¿Afectará negativamente la
derrota de Madrid para los
Juegos de 2016?
Por supuesto que va a afectar,
sobre todo a la inversión. Hemos
perdido una oportunidad que
difícilmente vamos a tener
tan cerca en otra ocasión.
Se va a notar porque orga-
nizar los Juegos de 2016
hubiese sido un impulso
para el deporte madrileño,
tal y como pasó en Bar-
celona. En aquella ocasión,
la ciudad condal cambió y
se notó en una mejora de
las instalaciones deportivas
y en buenos resultados
deportivos. 

El CSD y la FEMP han elabo-
rado el Manual de Buenas
Prácticas para Instalaciones
Deportivas. ¿Están mal utili-
zados los recintos deportivos?
Yo no diría que están mal utili-
zados, ya que desde las admi-
nistraciones intentamos renta-
bilizarlos lo máximo posible. Pero
sí que es verdad que existen algu-
nas instalaciones que sólo están
abiertas para determinados
deportistas o clubes. Ésas sí que
me parecen que están mal apro-
vechadas. Este Manual me pare-
ce todo un acierto porque, pre-
cisamente, va a reducir o elimi-
nar esas instalaciones dedica-

das a unos pocos. 

¿Tiene el deporte de Parla
los recursos que necesita?
Afortunadamente, Parla es
un municipio que se encuen-
tra a la cabeza en materia
deportiva en la Comunidad de
Madrid. Cada vez tenemos
más deportistas y creo que
los recursos de los que dis-

ponemos están muy bien
utilizados. 

● M. M.

La Comisión de Deportes de la Federación de Municipios de Madrid (FMM)
trabaja para mejorar las condiciones deportivas de los madrileños. 

Su Vicepresidente, Mariano Sánchez, cree que su labor mejoraría si dispusiesen
de mayores recursos económicos.

22 ■ Deportistas ■ Número 31

La Comisión

trabaja bien,

pero necesita

recursos

económicos
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E
stas jornadas están dirigidas
a responsables políticos y
técnicos de los servicios
deportivos municipales de

medianos y grandes municipios
que deseen intercambiar expe-
riencias y reflexionar con otros
profesionales del sector. 

Pedro Castro (Presidente de la
FEMP) y Jaime Lissavetzky (Secre-
tario de Estado para el Deporte)
presentaron el 16 de noviembre,
en la sede de la FEMP, el “Manual
de Buenas Prácticas para Insta-
laciones Deportivas”. En su ela-
boración ha colaborado también
el Instituto de Biomecánica de
Valencia (IBV). 

El documento recoge una
amplia colección de buenas prác-
ticas en la materia y, por tanto,
sirve como herramienta útil de
asesoramiento para la mejora de
la gestión de las instalaciones
deportivas, incidiendo sobre aspec-
tos fundamentales como el man-
tenimiento cotidiano, la accesibi-
lidad, la seguridad, la dotación de
recursos materiales, la valora-
ción de la instalación deportiva, la
satisfacción del cliente o la gestión
de los recursos humanos. 

El libro contiene, además, un CD
con distintos test de control para
la seguridad de los equipamientos
deportivos, así como un cuestio-
nario para la valoración del clima
laboral en los mismos. 

Los autores parten de la pre-
misa de que el deporte es salud,
además de favorecer la autoestima
personal y las relaciones perso-

Manual de Buenas Prácticas 
para Instalaciones Deportivas

La Federación Española de Municipios y Provincias (FEMP) y el Consejo
Superior de Deportes (CSD) han elaborado el Manual de Buenas Prácticas
para Instalaciones Deportivas. La presentación corrió a cargo de sus dos

Presidentes,  Pedro Castro y Jaime Lissavetzky, 

JORNADAS SOBRE GESTIÓN

DEPORTIVA EN MEDIANOS Y

GRANDES MUNICIPIOS

Los pasados 25 y 26 de noviem-
bre se celebraron en Leganés las
Jornadas sobre Gestión Depor-
tiva en Medianos y Grandes Muni-
cipios. El objetivo era dar a cono-
cer experiencias e instrumentos
de actuación, así como los pro-
blemas de la gestión deportiva,
en localidades de dimensiones
similares.

Participaron destacados exper-
tos en gestión deportiva, como
Sergi Pujalte (Gerente del Insti-
tuto Barcelona Deportes), Pedro
Compte (Jefe del Servicio de Ins-
talaciones Deportivas de Zara-
goza), Carlos Delgado Lacoba
(Gerente del Servicio de Deportes
de San Sebastián de los Reyes) y
Manuel Zambrana (Director de
Deportes de Leganés).

FEMP

nales. De ahí que las instalaciones
deportivas sean también un ele-
mento clave para la calidad de
vida. En España se ha hecho en los
últimos años un enorme esfuerzo
en este sentido, especialmente
en el ámbito municipal. El último
Censo Nacional de Instalaciones
Deportivas (CSD) muestra un total
de 79.059 instalaciones censa-
das, de las cuales los Ayunta-
mientos cuentan con el 61,63%
de los metros cuadrados de la
superficie útil destinada a espacios
deportivos. 

Por ello, el Manual de Buenas
Prácticas para Instalaciones
Deportivas trata de ayudar a los
responsables municipales en su
tarea de planificación, gestión y
mantenimiento de instalaciones
deportivas con el objetivo final de
garantizar la práctica deportiva
a todas las personas de forma
segura, funcional y confortable.

Leganés

acogió las

jornadas de

gestión

deportiva

Pedro Castro 

y Jaime Lissavetzky





Presidente de la Fundación Iberdrola

En portada

MANUEL MARÍN

Manuel Marín se ha retirado de la
política. La presidencia del Congreso
habría sido su último cargo público. 

Ahora preside la Fundación Iberdrola y 
transmite a los alumnos de la 

Universidad de Alcalá de Henares sus 
amplios conocimientos del Derecho

Europeo. Practica Pilates con
asiduidad. En la presentación de los 

Premios Pilates del año pasado realizó 
una brillante exhibición de su destreza.

“A veces hay más pasión
en el Congreso que 

en el deporte”
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Entrega del Premio

Pilates 2009 a Teresa

Perales

textos:
Fernando Soria / Marta Muñoz

¿Cuál es su relación actual
con el deporte?
Básicamente, hago dos o tres
horas a la semana de Pilates y,
siempre que puedo, una horita de
bicicleta estática por las tardes.
Además, cuando me escapo a
Almería, realizo en bici un tra-
yecto de unos 21 kilómetros que
ya tengo definido.

¿Es quizá el Pilates su favori-
to? ¿Qué le aporta?
Sí, el Pilates es uno de mis pre-
feridos porque gracias a él me
mantengo muy bien. Yo sufro



En portada
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hubiera encantado pilotar un
Ferrari, pero eso sólo lo puede
hacer Fernando Alonso. 

Hablando de peligros. ¿Cómo
ve a su Atlético este año? 
¡Uy, mi Atlético de Madrid! Yo
creo que no tiene remedio.
Cuando dejé la política decidí
tomar el camino de la sabiduría
infinita. Aristóteles y los estoi-
cos mantenían que la forma de
no sufrir es a través de la prác-
tica de la virtud, del conoci-
miento y de la templanza, que
es lo que lleva al estadio del
estoicismo. Y le aseguro que
con el “Atleti” hay que ser un
auténtico estoico...

¿Dejará de ser el pupas algu-
na vez?
En estos momentos ya no es un

Falta demasiada

deportividad en

todos los

órdenes de la

vida”

“Uno de mis

vicios es comer 

chocolate 

por la noche

problema que sea el pupas, es
mucho más. Es la mejor escue-
la del estoicismo del mundo. Ima-
gino que con el tiempo mejorará
y dejaremos de sufrir pero para
ello tiene que pasar tiempo
todavía. 

¿Disfruta con los éxitos de los
deportistas españoles?
Sin duda, claro que sí.

¿Cuál destacaría?
Hace poco tuve la ocasión de
coincidir con dos mujeres en
la entrega de los Premios Pila-
tes que me sorprendieron muy
favorablemente. Una de ellas
era la nadadora paralímpica
Teresa Perales y la otra, la alpi-
nista Edurne Pasabán. Ambas
me parecieron unas mujeres
estupendas. Pude hablar con

mucho de dolores de espalda y
gracias al Pilates he consegui-
do no operarme y atenuar los
dolores. Tanto es así que cuan-
do viajo siempre lo hago con una
goma elástica para realizar unos
determinados estiramientos ya
aprendidos que me permiten
practicar esta modalidad en cual-
quier sitio.

¿Se podría decir que hay más
pasión en el hemiciclo que en
muchos recintos deportivos?
Lamentablemente, en ocasio-
nes, sí. Aunque esto no es bueno.
Es evidente que cuando se está
inmerso en un debate político te
puedes acalorar pero no con-
viene, ya que se está dando una
imagen al país que no es bueno.
Tampoco me gustan los exce-
sos en los estadios, soy más bien
tranquilo y creo que el deporte hay
que disfrutarlo sin llegar a los
extremos que a veces presen-
ciamos en algunos recintos
deportivos. 

¿Falta deportividad como
lamentan muchos políticos?
Creo que sí, pero falta deporti-
vidad en todos los órdenes de la
vida, no sólo en la política. Yo
diría que falta demasiada. Esta-
mos atravesando un período muy
malo que está afectando mucho
a las situaciones de las familias
en términos económicos y de
estabilidad y esto produce un
país que tiende al mal humor. Y
esto no es bueno. En estos
momentos cuando conviene ser
una persona muy juiciosa para
sobrellevar lo mejor posible los
problemas. 

Dada su posición de continuo
equilibrio político, ¿se atre-
vería con los deportes de ries-
go?
Yo creo que no. Cuando veo en
la televisión algunos deportes
como la Escalada, me agobio.
Yo soy mucho más tranquilo.
Aunque sí reconozco que me



En portada

Si dirigiera 

un Atlético –

Madrid, le pitaría

6 penaltis a

Casillas”

“El deporte 

no es sólo una

cuestión de

éxito social
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ellas y me contaron su expe-
riencia en el deporte y me pare-
cen admirables, porque en la
imagen que proyecta un depor-
tista de élite no se ve su propio
esfuerzo, su trabajo, y real-
mente es mucho. Se necesita
una gran convicción y una fuer-
za de voluntad extraordinaria
para ir superando todas las
dificultades que se van ponien-
do en el camino. El deporte no
es sólo una cuestión de éxito
social, es más importante la
dedicación y la convicción por
lograr tus objetivos. 

¿Le parece aceptable la labor
de Jaime Lissavetzky al frente
del CSD?
Hay que reconocer que Jaime
Lissavetzky está haciendo una
muy buena gestión del deporte

español. Estamos en una época
brillante llena de buenos resul-
tados. Es verdad que tenemos
un buen sistema de trabajo que
se ve recompensado con los
éxitos de nuestros deportis-
tas. 

Usted que ha sido Presidente
del Congreso, ¿se vería como
árbitro en un gran evento
deportivo?
Si es del Atlético de Madrid,
no. Sería incapaz de arbitrar
un Atlético – Real Madrid, por-
que le pitaría seis penaltis a
Casillas con tal de que ganase
mi equipo. Si he hecho de árbi-
tro con niños, en la playa, pero
no de forma profesional.
Además, no es algo que me
atraiga especialmente. Lo con-
sidero un papel muy difícil. 

España es uno de los países
más sedentarios, ¿cómo
fomentaría la práctica de acti-
vidad física?
Es importante actuar en el cole-
gio. Ahí es donde hay que sacar
todo. Es necesario contar con
buenos monitores, una adecua-
da organización de campeona-
tos, mejorar la motivación de las
familias y atraer la atención de los
niños con actividades deporti-
vas. En España tenemos medios
suficientes porque contamos con
muy buenas instalaciones depor-
tivas. Si cogen hábito desde
pequeños, lo mantendrán de
mayores.

¿Conoce la Estrategia NAOS?
¿Le parece una buena inicia-
tiva contra la obesidad infan-
til y el sedentarismo?
Yo creo que es una iniciativa muy
acertada. A raíz de determinadas
noticias de actualidad me enteré
del porcentaje de niños obesos en
España y, de verdad, que no podía
imaginarme que fuesen tan altos.
Es algo muy alarmante y es res-
ponsabilidad de de los colegios y
de las familias el fomentar una ali-
mentación más saludable, en la
que haya más verduras y menos
bollería. 

¿Cuida su dieta? ¿Plato favo-
rito?
En general sí. Deje de fumar hace
tiempo y engordé pero después
logré llegar a mi peso y me he
mantenido todos estos años. Soy
buen comedor, me gusta todo,
aunque no soy comilón. Me gusta
mucho el pescado. Pero sí tengo
un vicio que a veces es desqui-
ciante: comer chocolate por la
noche. Es una tentación horri-
ble en la que suelo caer. 

¿Con qué político de la oposi-
ción se lleva mejor?
Desde que dejé mi cargo, me
llevo bien con todos. Me iría a
tomar un café con leche con cual-
quiera de ellos. 
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L
a Fundación Internacional
Club Manager Spain entregó
a la Fundación “Deporte
Joven” del CSD el I Premio

al Fomento del Deporte y la Con-
vivencia Social. La entrega se rea-
lizó el pasado 22 de octubre en
el Club de Golf de La Moraleja
(Madrid). Este galardón fue con-
cedido en reconocimiento al pro-
yecto de Escuelas de Golf Adaptado,
promovido por la Fundación junto
a la Real Federación Española de

La Fundación Deporte Joven del Consejo Superior de Deportes presentó
el proyecto solidario “Play4África”. El objetivo es recoger balones y botas
de fútbol para los niños de Sudáfrica. Colaboran la Federación Española 

de Fútbol y RM Comunicación Integral. 
Golf y con el patrocinio de Reale
Seguros.

El Secretario de Estado para el
Deporte, Jaime Lissavetzky, pre-
sentó en el Consejo Superior de
Deportes el proyecto solidario
“Play4África”. Durante el acto,
estuvo acompañado por Ángel
María Villar (Presidente de la
Federación Española de Fútbol) y
de los embajadores Yasser Morad
Hossny (Egipto), Mwakai Kikonde
SIO (Kenia), Vusi Bruce Koloane

Patronos- Patrocinadores

Presentado el proyecto
solidario “Play4África”

(Sudáfrica) y Fernanda E. Moises
Lichale (Mozambique).

Esta iniciativa está promovida
conjuntamente por la Fundación
Deporte Joven del Consejo Supe-
rior de Deportes, la Federación
Española de Fútbol y RM Comu-
nicación Integral.

El objetivo es la recogida de
100.000 balones y 10.000 botas
de Fútbol en distintas provincias
españolas para su posterior repar-
to desde finales del mes de febre-

Jaime Lissavetzky junto a

Ángel María Villar (ambos en

el centro) en la presentación

de Play4África en Madrid



Fundación Deporte Joven

nas para reforzar la fase de cap-
tación de material previa a la sali-
da de la expedición desde la ciudad
de Almería.

El Ayuntamiento de Almería
quiso sumarse a esta iniciativa,
colaborando activamente con ella.
Por ello, se celebró un acto en
esta ciudad andaluza para pre-
sentar el proyecto. Al acto acu-
dieron el alcalde almeriense, Luis
Rogelio Rodríguez, el Director
General de la Fundación Deporte
Joven, Manuel López Quero, y el
Secretario General, Manuel Fon-
seca de la Llave.

Además, Play4África recibió el
apoyo de la selección española en
el partido España-Argentina del
pasado 14 de noviembre, que con-
memoró el Centenario de la Real
Federación Española de Fútbol. El
público asistente recibió trípticos
informativos del proyecto y de
cómo participar en el mismo, así
como diversas información a través
de los videomarcadores y de las
vallas publicitarias.

CLUB DE ATLETISMO

PARA LOS TRABAJADORES

DEL CONSEJO

La Fundación Deporte Joven ha
creado un Club de Atletismo para
los empleados del Consejo Supe-
rior de Deportes, con el objetivo de
promover la práctica deportiva en
el ámbito laboral. 

Esta decisión es consecuencia
directa de la aplicación del Plan
Integral para la Promoción del
Deporte y la Actividad Física, que
recomienda la práctica deportiva
en cualquier entorno laboral en
tanto que reporte beneficios direc-
tos en productividad, mejora de
la salud de los empleados, inte-
racción entre estos, así como una
mejor conciliación entre la vida
laboral y familiar.

La iniciativa puede considerar-
se pionera porque tan sólo el 3%
de las empresas españolas con-
templan ayudas directas a los tra-
bajadores, aspecto que sí ha
comenzado a implementar la Fun-
dación.

El Club de Atletismo, formado por
empleados y empleadas de los
distintos departamentos del CSD,
va a participar activamente en dis-
tintas carreras populares a lo
largo de 2009 y 2010. Destacan
la San Silvestre vallecana (31 de
diciembre) y diversas media mara-
tones que se celebrarán en Madrid
y alrededores. Para impulsar la
participación de sus empleados
en estos eventos deportivos, la
Fundación correrá con los gastos
de las inscripciones y aportará
material deportivo.

Según palabras de Jaime Lis-
savetzky, Presidente de la Fun-
dación Deporte Joven, “parece
lógico que si nuestra razón de ser

Mecenas
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ro en una caravana que partirá
de Almería y recorrerá África de
norte a sur durante cuatro meses.
Tendrá parada en Túnez, Libia,
Egipto, Sudán, Etiopía, Kenia, Tan-
zania, Mozambique, Botswana,
Namibia y Sudáfrica, aprovechando
la repercusión de la celebración del
Mundial de Fútbol de Sudáfrica en
2010. 

Los niños africanos y sus fami-
lias recibirán además 50.000 kits
de ayuda humanitaria e información
a cargo de profesionales y volun-
tarios acerca de la prevención del
Sida y la Malaria y concienciación
acerca de los problemas medio-
ambientales y del agua.

Este programa pretende cana-
lizar el potencial del deporte como
motor social y aportar valor gene-
rando una mayor conciencia y sen-
sibilización acerca de las grandes
lacras que afectan a África.

Durante la presentación, el
Secretario de Estado para el Depor-
te insistió en la importancia de la
colaboración de todas las perso-

Creado 

el Club de

Atletismo 

del CSD

Presentación 

de Play4África

en Almería
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es el fomento del deporte, empe-
cemos por nuestros propios emple-
ados. Creo que es una iniciativa
novedosa y espero que sirva de
ejemplo a las empresas, sea cual
sea su actividad o tamaño. Inver-
tir en deporte es siempre benefi-
cioso y aporta muchas ventajas”. 

CLINIC CON LOS TENISTAS

La Fundación Deporte Joven cola-
boró en un total de cuatro Clinic de
Tenis en los que han participado
más de 800 chicos de entre ocho
y 15 años. Para ello, se ha
contado con la presencia
de los tenistas Juan
Carlos Ferrero y David
Ferrer.

Estos clinics
comenzaron a
impartirse el pasa-
do mes de abril
en Barcelona,
Majadahonda
(Madrid) y San-
tander. Recien-
temente, la Ciudad
de las Artes y las

Fundación Deporte Joven

iniciativa, presenciando el parti-
do del Open Valencia 500.

CARRERAS DEL

CSIC Y DE CANILLEJAS

La Fundación colaboró un año más
en la Carrera Internacional del
CSIC, este año en su XXIX edición,
que fue presenciada por Jaime
Lissavetzky. La prueba batió este
año su récord de participación al
reunir a 6.000 corredores que
recorrieron un circuito urbano de
diez kilómetros homologados. 

El recorrido discurrió por las
calles de Serrano y Salustiano
Olózaga, alcanzando el Paseo
de la Castellana hasta la Plaza
de Cuzco. Los corredores
siguieron por la calle Alber-
to Alcocer, la plaza de la
República de Ecuador y la
plaza de la República de El
Salvador para, finalmen-
te, regresar a Serrano.

Por su parte, la Carre-
ra Internacional de Cani-
llejas celebró su 30 edición
y también contó con la

Patronos- Patrocinadores

Los tenistas

Ferrero y

Ferrer, en los

Clinics 

Clinic de Valencia

Ciencias de Valencia también aco-
gió una de estas sesiones forma-
tivas sobre el deporte de la raque-
ta.

El objetivo era divulgar la prác-
tica del Tenis entre los más jóve-
nes aprovechando el tirón de este
deporte en nuestro país. Cada
una de las jornadas concluyó con
un partido exhibición a cargo de
ambos tenistas.

Jaime Lissavetzky apoyó esta
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Tenis de Mesa para Discapaci-
tados Físicos “Factor 20”. La
Fundación colaboró en esta prue-
ba, desarrollada en las instala-
ciones del Polideportivo Munici-
pal Parque del Sureste. 

En total, participaron 95 juga-
dores de 18 países, entre los
que se encontraban los mejo-
res palistas con discapacidad
del mundo (Bélgica, Croacia,
Dinamarca, España, Finlandia,
Francia, Israel, Noruega, Ale-
mania, Gran Bretaña, Italia,
Holanda, Perú, Rumanía, Rusia,
Suiza, Suecia y EEUU). 

Destacó la participación de
los españoles Álvaro Valera,

Jorge Cardona, José Manuel
Ruiz y Jordi Morales, medallistas
en las Paraolimpiadas de Pekín
2008 y Campeones de Europa en
Génova 2009.

El Torneo, englobado en el Cir-
cuito Internacional  Table Tennis
Federation, es uno de los más
prestigiosos del mundo y estuvo
organizado por el Club Deportivo
Tenis de Mesa Rivas y el Ayun-
tamiento de Rivas Vaciamadrid.

CAMPEONATO DE LA

ASOCIACIÓN DE CICLISTAS

PROFESIONALES

El pasado ocho de noviembre se
celebró, en la localidad leonesa
de San Andrés del Rabanedo,
la secta edición del Campeona-
to de la Asociación de Ciclistas
Profesionales, en el que cola-
boró la Fundación Deporte Joven.

El evento reunió a estrellas del
Ciclismo actuales y leyendas, resul-
tando ganador Carlos Sastre
(Cerveló), seguido de Samuel Sán-
chez (Euskaltel Euskadi) y Alejan-
dro Valverde (Caisse d´Epargne),
en tercer lugar de la clasificación
general. 

El Campeonato incluyó distin-
tas actividades, entre ellas un
Clínic impartido durante cinco
días por ciclistas profesionales
en distintos colegios de la pro-
vincia de León y en el que parti-
ciparon más de mil niños y niñas.
Además, se celebraron las prue-
bas de habilidad  para seleccio-
nar a los participantes del VII
Criterium Infantil, desarrollado
durante la misma jornada del
ocho de noviembre y disputado
en el mismo circuito por el que
transcurrió el Campeonato de
ciclistas profesionales.

Mecenas
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presencia del Secretario de Esta-
do para el Deporte. Participaron
más de 10.000 atletas de diver-
sos países, desde marroquíes a
etíopes, tanzanos, eritreos y por-
tugueses. El circuito, homologa-
do por la Real Federación Españo-
la de Atletismo, ha acogido en sus
treinta años de trayectoria la par-
ticipación de medallistas olímpi-
cos, campeones mundiales y, en
sus categorías inferiores, pro-
mesas del Atletismo español. 

La novedad de este año fue la
participación del recién creado
Club de Atletismo de la Fundación
Deporte Joven del Consejo Supe-
rior de Deportes, formado por
empleados del máximo organis-
mo del deporte español.

I OPEN INTERNACIONAL RIVAS

VACIAMADRID DE TENIS DE

MESA PARA DISCAPACITADOS

FÍSICOS

La localidad madrileña de Rivas
Vaciamadrid celebró, del ocho al
diez de octubre, el I Open Inter-
nacional Rivas Vaciamadrid de

Entrega

de 

premios 

de la

Carrera

del CSIC

Carlos Sastre,

vencedor del

Campeonato

ACP



M
adrid cuenta ya con más
de 100 campos de Fút-
bol municipales con cés-
ped artificial, tras eje-

cutarse este año las obras de
mejora y acondicionamiento en
15 campos de Fútbol 11 y cuatro
de Fútbol 7. La transformación
de estas 19 unidades deportivas
alcanza a un total de nueve distritos
de la ciudad, pudiendo así lograr
un mayor equilibrio territorial en
este tipo de infraestructuras
deportivas.

Las obras, que se han ejecutado
con un importe de adjudicación
de 10.108.371,74 euros, con
cargo al Fondo Estatal Inversión
Local, han consistido en la insta-

lación de césped artificial y de un
sistema de riego y de recogida
de agua, que permitirá su apro-
vechamiento. Además, se ha ins-
talado la iluminación necesaria
en los campos, al igual que la
urbanización y colocación de una
barandilla en toda la zona peri-
metral y la dotación de determi-
nados equipamientos deportivos,
tales como banquillos, porterías,
redes de fondo y otros.

Desde el punto de vista técnico,
los campos de césped artificial
presentan una mayor regularidad
del terreno y un mejor acabado de
los materiales instalados que los
campos de tierra. Estas venta-
jas, entre otras, previenen de

El Ayuntamiento de Madrid
remodela sus campos de fútbol

con césped artificial

El Ayuntamiento de Madrid
remodela sus campos de fútbol

con césped artificial

posibles lesiones deportivas a los
jugadores.

Los nuevos campos permi-
tirán realizar los entrenamien-
tos diarios a numerosos equi-
pos de Fútbol madrileños y dis-
putar diferentes encuentros orga-
nizados en competiciones muni-
cipales en unas nuevas condi-
ciones de calidad. Con estas
actuaciones, el Ayuntamiento de
Madrid continúa un proyecto de
modernización de la red de equi-
pamientos deportivos municipa-
les, que ya comenzó en la ante-
rior legislatura. En este marco,
se ha pasado de los seis cam-
pos municipales de césped arti-
ficial que existían en 2006 al
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El Ayuntamiento de Madrid ha terminado las obras de remodelación de 19 campos de
fútbol municipales con césped artificial. De esta forma, la ciudad dispone ya de un
centenar de instalaciones con estas características. Las novedades son una mayor

regularidad del terreno y un mejor acabado de los materiales instalados.
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centenar con el que se cuenta
en la actualidad.

Los nuevos campos se distri-
buyen en cinco áreas de la ciu-
dad: norte, sur, este, oeste y
noreste. Benefician a nueve dis-
tritos, cumpliendo así con el obje-
tivo de buscar un equilibrio terri-
torial en la dotación de espacios
deportivos. Son: Fuencarral-El
Pardo, Hortaleza, Moncloa-Ara-
vaca, Carabanchel, Latina, Usera,
Puente y Villa de Vallecas y Ciudad
Lineal. 

En la zona norte, dentro del
distrito de Fuencarral-El Pardo,
se han acondicionado los cam-
pos de Fútbol de las Instalacio-
nes Deportivas Básicas (I.D.B.)

Se

beneficiarán

nueve 

distritos

Cerrominguete- Mirador de la
Reina y Montecarmenlo (ambas
con un campo de Fútbol 7), Val-
deyeros y Santa Ana I (ambas con
un campo de Fútbol 11 y otro de
Fútbol 7) e Isla de Tabarca (campo
de Fútbol 11).

La zona noreste, dentro del dis-
trito de Hortaleza, dispone de dos
nuevos campos de Fútbol 11 en la
instalación deportiva básica de la
calle Monovar, dentro del parque
de Doña Guiomar I. Además, cuen-
ta con un campo de Fútbol 11 en
la instalación deportiva básica de
la calle Silvano.

Tres campos de Fútbol 11 se
han habilitado en la zona Oeste,
concretamente en la Instalación

Deportiva Básica de Nuestra Seño-
ra del Buen Camino (Moncloa-
Aravaca), en el Parque Cerro
Almodóvar (Latina) y en La Mina
(Carabanchel).

La zona sur cuenta con cuatro
equipamientos de Fútbol 11, con
césped artificial, ubicados en la Ins-
talación Deportiva Básica de
Aragón (Puente de Vallecas), en
la de Nuestra Señora de la Torre
(Villa de Vallecas) y dos en la IDB
de Pradolongo (Usera).

Por último, en el área este,
Ciudad Lineal dispone de un campo
de Fútbol 11 en las Instalaciones
Deportivas de San Pascual y de
Arroyo de la Media Legua.

● Eduardo Rivas

Actualidad



visión Española y el Comité Olím-
pico, de las empresas colabo-
radoras, para que este pro-
grama salga adelante. De
hecho, nunca he oído ninguna crí-
tica al respecto, todo lo con-
trario. 

¿Entienden las federaciones
que son ellas las que tienen
que realizar el seguimiento
de los deportistas?
Yo creo que es algo que todas tie-
nen bastante claro y, de hecho,
los resultados están ahí. Hay
países que ponen más dinero

que nosotros y no obtienen tan-
tos éxitos. E incluso los hay que
poniendo más dinero y consi-
guiendo mayores resultados, no
destacan tanto como España,
en donde la relación inversión-
resultados hace que ocupe un
papel muy sobresaliente que la
gente desconoce. Esto es así
porque las federaciones son

¿Qué opinión le merece el Plan
para 2012?
Creo que es un plan extraordi-
nario. Se han renovado las can-
tidades económicas aunque la
diferencia en cuanto al ciclo
anterior es muy poca, tenien-
do en cuenta el difícil momento
que estamos atravesando. Que
el Gobierno haya mantenido el
programa y posibil ite a las
empresas grandes desgrava-
ciones fiscales ha sido todo un
acierto. Sin duda, tenemos que
dar las gracias a todas las
empresas que trabajan con
nosotros. 

¿Cree que se unirá alguna
empresa más? 
Yo creo que sí porque la ges-
tión de Jaime Lissavetzky en
este sentido está siendo extra-
ordinaria. Es posible que una o
dos empresas más se adhie-
ran y colaboren con el Plan ADO
Londres 2012. 

¿Han acogido bien este Plan
las federaciones deportivas?
Las federaciones han acogido el
Plan muy positivamente. Son
conscientes de la dificultad que
ha tenido el renovarlo, así como
del esfuerzo y el trabajo del Con-
sejo Superior de Deportes, Tele-

Londres 2012

ALEJANDRO BLANCO

El Presidente del Comité Olímpico Español, Alejandro Blanco, comparte la presidencia
del ADO Londres 2012 con el Secretario de Estado para el Deporte, Jaime

Lissavetzky. Desde el COE empuja a las federaciones deportivas para que trabajen
en equipo en pos de obtener los mejores resultados en los próximos Juegos.

“Las desgravaciones fiscales del 
ADO son un acierto del Gobierno”

Presidente del Comité Olímpico Español y copresidente del ADO
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Tenemos que dar 

las gracias a todas 

las empresas que participan
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conscientes de lo que tienen que
hacer para obtener estos éxitos. 

¿El objetivo para Londres
2012, en cuanto a medallas,
es igualar las de Pekín?
El objetivo siempre tiene que ser
mejorar. Los resultados de este
año demuestran que estamos
en el camino adecuado, pero
queda mucho para los próximos
Juegos. Hay que ver el día a día,
cómo evoluciona el deporte
español, que los deportistas de
máximo nivel se mantienen y que
llegan jóvenes empujando fuer-
te, que seguimos manteniendo
las mismas posiciones en los
campeonatos del mundo y de
Europa. Esto es lo que nos va a
permitir medir cómo va el depor-
te año a año. Pero, personal-
mente, creo que el deporte
español ya no está en esta etapa,
sino que ha dado un salto cuali-
tativo. Ya no es tan importante
si el deportista pierde porque
tenemos la seguridad de que
ese deportista es ganador, aun-
que no se lleve la medalla en
unos Juegos. No obstante, creo
que en Londres mejoraremos el
número de medallas de Pekín. 

¿Cómo valora el convenio que
acaban de firmar con la Comu-

nidad de Madrid en relación a
la prevención de la muerte
súbita?
Es algo que teníamos que hacer.
En España mueren al año
40.000 personas por muerte
súbita y el número de casos en
deportistas es cada vez mayor.
Lo único que podemos hacer es
prevenir y por ello hemos inten-
tado crear una concienciación
de que, a través del estudio gené-
tico, tenemos que prevenir la
muerte súbita. 

¿Qué tal lleva la copresiden-
cia con Jaime Lissavetzky?
Nos llevamos bien. Creo que en
los casi cinco años que llevo al
frente del COE no ha habido un
solo debate o polémica entre
nosotros. Tenemos las cosas
muy claras en relación a lo que
tenemos que hacer. Por ejem-
plo, este año se ha dado un giro
muy importante a las becas ADO,
de acuerdo a nuestra filosofía,
en cuanto a duración y mante-
nimiento de aquellos deportis-
tas que han sido medalla en los
campeonatos del mundo. Creo
que nadie puede decir que ha
visto la mínima divergencia entre
nosotros. 

Acaba de ser reelegido con
mayoría de votos miembro del
Comité Ejecutivo de los
Comités Olímpicos Europeos.
¿Demuestra este hecho la
influencia internacional del
COE?
El Comité Olímpico Español está
muy bien posicionado en el mundo
y es algo que toda la gente del
deporte conoce. He tenido el
gran honor de ser uno de los
candidatos más votado, es una
satisfacción, sobre todo por lo que
va a significar para el COE, que
esté mejor representado y tenga
una mayor fuerza para llevar a
cabo muchas de las interesantes
iniciativas que tenemos pen-
dientes. 

● Fernando Soria

Londres 2012

ADO lo conforman:

Socios Patrocinadores:

Empresas Patrocinadoras:

El COE está

muy bien

posicionado en

el mundo



Comunicación

Radio Marca, la emisora
que dirige Paco García

Caridad (en la foto), ha
experimentado un espec-
tacular aumento de oyen-
tes. Así lo muestran los
datos de la última oleada
del año del Estudio Gene-
ral de Medios (EGM), que
indican que la radio que
hace afición cuenta con
615.000 seguidores, un
22% más que en la ante-
rior medición (505.000).
Esta subida de 110.000
oyentes confirma el interés
de la audiencia por la única
emisora española que ofre-
ce 24 horas de informa-
ción deportiva. 

El Diario Marca también
ha incrementado su núme-
ro de lectores, llegando
hasta los 2.800.000, lo
que supone 33.000 más
respecto a la anterior ola.
El rotativo deportivo sigue
liderando la prensa nacio-
nal. Por su parte,
Marca.com completa este
éxito batiendo su récord
histórico con 3.089.000
visitantes (160.000 más).
Se consolida como la Web
informativa española más
visitada.

En total, 6.504.000
personas siguen la actua-
l idad deportiva diaria a
través del universo Marca,

lo que reafirma su lide-
razgo en los medios de
información españoles.

Radio Marca no sólo
se puede escuchar desde
sus emisores repartidas
por toda la geograf ía
española, sino también
a través de la TDT y de
Marca.com. De hecho,
esta temporada se ha
producido con la Web
una estrecha interacti-
vidad para que los oyen-
tes puedan acceder a la
programación desde
cualquier parte del
mundo, así como enviar
mensajes a través de sus
páginas.  
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Espectacular aumento de oyentes
de Radio Marca en el EGM



El Museo Olímpico del Deporte de
Barcelona alojó, del 24 al 27 de

noviembre, el trofeo más prestigioso
del Tenis mundial: la Copa Davis. Barni,
la mascota del Campeonato de Euro-
pa de Atletismo 2010, visitó el museo
y posó con la mítica ensaladera.

La primera edición de este torneo
se celebró el ocho de agosto de 1900
en Boston (EEUU). La idea llegó de la
mano de Dwight Filley Davis, un esta-
dounidense de 21 años graduado de
la Universidad de Harvard, que había
propuesto en 1899 realizar un tor-
neo de Tenis entre naciones. Final-
mente, la United States National Asso-
ciation aceptó la iniciativa del joven, al
igual que, posteriormente, lo hicieron
los ingleses.

Davis mandó a confeccionar un tro-
feo para la ocasión. Recurrió a tres pla-
teros de Boston, quienes fundieron
más de doscientas onzas del precia-
do metal, y así, dieron forma al premio
que se denominó International Lawn
Tennis Challenge Trophy, aunque se la
renombró como “Copa Davis” y al tro-
feo, “ensaladera de plata”.

El ganador de aquella primera edi-
ción del torneo fue Estados Unidos, que
venció por 3-0 a los visitantes. Los
integrantes del primer campeón de
la historia fueron: el mismo Dwight
Davis, Malcom Whitman y Holcom-
be War.

España ha ganado este prestigioso
torneo en cuatro ocasiones: 2000,
2004, 2008 y 2009.

Éxito del Forum Olímpico 2009 

El Museo alojó 
la Copa Davis 

Fundación Barcelona Olímpica

La Fundación Barcelona Olím-
pica, en colaboración con la

Federación Española de Muni-
cipios y Provincias (FEMP),
entre otras entidades, celebró
los días 18 y 19 de noviembre
la VIII edición del Forum Olím-
pico, que este año versaba
sobre Deporte e Inmigración.
Los ponentes mostraron algu-
nas realidades existentes en
esta materia en el estado
español y, sobre todo, expli-
caron aquellos planes de
acción que desarrollan en sus
áreas con el fin de integrar a
través del deporte. 

Algunos de los temas que se
trataron fue la interacción
entre mujeres inmigrantes y del
entorno local a través de la
práctica deportiva, la inte-
gración en el ámbito escolar

y el marco legal sobre inmi-
gración y deporte a nivel
catalán, español y europeo.
El periodista Sergi Valdivieso
fue el encargado de moderar
las ponencias.

Entre los participantes, des-
tacaron Alberto Soler (Direc-

tor General de Deportes del
Consejo Superior de Depor-
tes), Oriol Amorós (Secreta-
rio de Inmigración de la Gene-
ralitat de Cataluña), Consue-
lo Asins (Técnica de Bienestar
Social del Ayuntamiento de
Hospitalet de Llobregat), Jose

Luís Velasco (Director de la
Fundación del Deporte Esco-
lar de Barcelona), José María
Prieto (Jefe del departamen-
to de deportes del Ayunta-
miento de Barcelona) y Susan-
na Soler (Profesora del INEF
de Cataluña).
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Intervención de Sergi Valdivieso



Opinión
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A
partir de este número vamos a
ofrecer a todos los aficionados al
deporte rey una serie de conse-

jos sobre la táctica en el Fútbol. Lo
primero que hay que conocer son los
fundamentos del juego, unos principios
simples adaptables siempre a cual-
quier sistema de juego. Están inspi-
rados en nociones de técnica colectiva,
táctica, así como consejos de orden
general, y constituyen las verdaderas
reglas del juego. 

EN Fútbol, como en todo deporte
colectivo, se debe trabajar conjunta-
mente la inteligencia, la imaginación y
las facultades físicas. Además, hay
que luchar continuamente, a lo largo
de los 90 minutos de partido, contra
la oposición activa del equipo adversario,
que también empleará sabiamente
estos fundamentos del juego.

LOS principios básicos funda-
mentales que exponemos a conti-
nuación no son definitivos, pueden
encontrarse otros que también se
adapten a cualquier sistema de
juego.

EN mi opinión, estos prin-
cipios serían: 

● Antes pasar el balón que
conducirlo.

● Hay que moverse en el
campo sin balón.

● El espacio libre favorece el
ataque y la densidad de jugadores
a la defensa.

● Entrenaremos jugadas con
pases en profundidad.

● Debe existir amplitud de jugadores en
el terreno de juego.

● Cambios de ritmo constantes.
● Apoyo al compañero comprometido.

● Buscar en todo momento la supe-
rioridad numérica.

● Se debe tener espíritu ofensivo y defen-
sivo en todo momento.

● Cuesta mucho tener el balón, pro-
curar mantenerlo y que no os lo roben.

● Estar atentos al desa-
rrollo de las diferentes accio-
nes durante el partido.

● El jugador en posesión
del balón es dueño de la ini-
ciativa.

● Controlar, pasar y apoyar
es básico en el juego de con-
junto.

POR otra parte, para for-
mar un equipo de Fútbol, ten-

dremos en cuenta que hay que esco-
ger los jugadores con talento, elegir el
sistema adecuado y planificar los entre-
namientos.

La vida es un constante devenir de
proyectos, iniciativas, situaciones
de todo tipo que cada día invaden

tu vida y que, a veces, incluso te la alte-
ran de forma sustancial. Además, quizás
debido al rápido progreso de
las innovaciones tecnológi-
cas que el mundo está dis-
frutando y sufriendo a la vez,
la tan citada globalización
avanza a pasos agigantados.

LA comunicación fluye con
extraordinaria agilidad y rapidez.
Esta enorme vorágine tec-
nológica y de información está
provocando un cambio impor-
tante en nuestro planeta.

EL secreto para mantenerse consiste
en evolucionar y adelantarse al entor-

no, no equivocarse en la visión de futu-
ro y saber aplicar las recetas adecua-
das en cada momento. Cada una de
estas recetas es un nuevo proyecto o
etapa de la vida.

ES imposible que todo transcu-
rra a la perfección, ya que a lo
largo de la vida se cambian éxi-
tos y aciertos con errores y fra-
casos. La vida es siempre una
combinación de lo uno y lo otro.
El secreto reside en armonizar-
los, aprendiendo de los fraca-
sos y disfrutando de los éxitos.

SI tu vida la inicias con más
dificultades que éxitos, pero

termina con más éxitos que fracasos,
puedes considerarla un gran triunfo y
el grado de satisfacción será alto;

pero no olvidando unir al éxito la humildad.

TRABAJAR y disfrutar al mismo tiem-
po parece un sueño al alcance sólo de
unos pocos afortunados, y yo me con-
sidero uno de ellos. Disfrutar con el
trabajo te facilita mucho las cosas, los
objetivos parecen más asequibles y
los resultados mejoran. Pero no es
nada fácil. Somos efímeros, mucho
más de lo que nos creemos.

A lo largo de mi vida profesional he
tenido suerte de pasar por casi todo tipo
de situaciones. He aprendido mucho de
los momentos difíciles y he podido dis-
tinguir  y reconocer a la buena gente,
ser accesible, ser más amigo de tus ver-
daderos amigos y, si puedes, tratar
de ayudar en todo lo que esté en tus
manos a los que te necesitan.

Luis López
Nombela
ENTRENADOR

NACIONAL DE FÚTBOL

La satisfacción del deber 
cumplido: disfrutar trabajando

Consejos sobre táctica en el Fútbol

Juan Ángel 
Gato Gómez 

EX-JEFE DE PROTOCOLO

DEL CSD





COPLEF

UEM

La Universidad Europea de
Madrid presentó a primeros

de noviembre la Cátedra Sani-
tas Wellbeing. Dirigida por
Alfonso Jiménez (en la foto, a
la derecha, durante el acto),
profesor de la Facultad de
Ciencias de la Actividad Físi-
ca y el Deporte, es fruto del
acuerdo alcanzado con Sani-
tas. Cuenta con el apoyo de un
Consejo Asesor Internacional,
formado por prestigiosos inves-
tigadores, como el Dr. Micha-
el Pratt (Director del Área de
Actividad Física y Salud del
Center for Disease Control de
EEUU) o el Dr. Harold Kohl

(Presidente de la Internatio-
nal Society for Physical Activity
& Health). 

La Cátedra Sanitas Well-

being Universidad Europea de
Madrid pretende impulsar la
docencia y la investigación en
la prevención y promoción de

la salud. Para ello, pondrá en
marcha diferentes proyectos
con el fin de mejorar la cali-
dad de vida de los ciudada-
nos. Además, estudiará el
impacto que la actividad física
tiene en nuestra vida personal
y profesional. El estrés y el
sedentarismo están afectan-
do cada vez a un mayor núme-
ro de trabajadores. Esto se
traduce en un mayor absen-
tismo laboral, una baja pro-
ductividad y un aumento de
los costes socio-sanitarios,
algo fácilmente evitable si se
adoptaran hábitos de vida más
saludables y activos. 

Oferta de cursos de formación

Noticias

El Colegio Oficial de Profesores y
Licenciados en Educación Física de

la Comunidad de Madrid ha dado a
conocer la oferta formativa para el
curso 2009-2010. En principio ya se
han programado tres cursos. El pri-
mero de ellos, denominado “Soco-
rrista en piscinas e instalaciones acuá-
ticas y monitor de salvamento y soco-
rrismo deportivo”, se realizará en
colaboración con la Federación
Madrileña de Salvamento y Soco-
rrismo. Los asistentes podrán
obtener la titulación federativa
convalidando algunas asignatu-
ras y realizando otras en la pro-
pia Federación a posteriori.

“Soporte vital básico y desfibrilación
automática” es otro de los cursos
ofertados por el COPLEF. El objetivo es
formar primeros intervinientes que

Cátedra Sanitas Wellbeing de la 
Universidad Europea de Madrid
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puedan actuar “in situ” en el mismo
momento de producirse el paro cardía-
co, al tiempo que se activa el sistema
de atención a las emergencias de la
Comunidad de Madrid.

Por último, se ofertará la acción
formativa “Unihockey en las clases de
educación física y polideportivos”. Se
trata de un juego deportivo de origen
sueco que se está popularizando por
toda Europa, sobre todo a nivel
escolar. 

Además de estos cursos, el Cole-
gio tiene previsto ofrecer otros
sobre Pilates, actividad física y ges-
tación. Para ampliar la informa-
ción sobre esta oferta formativa

se puede consultar la web del COPLEF
(http://www.coplefmadrid.com/) o
enviar un correo electrónico a la direc-
ción: cursoscoplef@gmail.com. 
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NAVARRA 

Medallas al Mérito Deportivo

Noticias

El Presidente del Gobierno de
Navarra, Miguel Sanz

Sesma, presidió el pasado
dos de diciembre la entrega
de las medallas al Mérito
Deportivo de la Comunidad
Foral. El acto, en el que fueron
galardonados 25 navarros
(una medalla de oro y 24 de
plata), se celebró en el Salón
del Trono del Palacio de Nava-
rra. Asistió también José
Javier Esparza Abaurrea,
Director Gerente del Institu-
to Navarro del Deporte.

Sanz también entregó
tres menciones de honor
con las que el Instituto Nava-
rro del Deporte quiso reco-
nocer los méritos deporti-
vos de la Federación Nava-

rra de Ajedrez, tras cum-
plirse el 50 aniversario de su
fundación, y de la Federa-
ción Navarra de Judo y
Deportes Asociados. La ter-
cera mención de honor fue

para Patxi Irigoyen de
Prado, un deportista que
fue sometido a un trasplante
pulmonar al sufrir una enfer-
medad llamada fibrosis quís-
tica, tras el cual ha logra-

do importantes éxitos en la
montaña como el de ser el
primer trasplantado del
mundo en coronar el Breit-
hormn, en los Alpes Suizos,
de más de 4.000 metros.

FUNDACIÓN PILATES

La Fundación Pilates, dirigi-
da por Manuel Rodríguez

Casanueva, entregó sus Pre-
mios Salud y Bienestar. Estos
galardones pretenden distin-
guir el trabajo de diferentes
medios de comunicación, ins-
tituciones y personalidades
en la difusión de un modo de
vida saludable como sinóni-
mo de prevención.

En esta edición los depor-
tistas Diego Forlán, Edur-
ne Pasabán y Teresa Pera-
les, así como Eduard y Elsa
Punset, escritor y psicólo-
ga, respectivamente, y la
Fundación Abracadabra, que
aglutina a los magos solida-
rios, fueron premiados por
su trayectoria y relevancia

en cada uno de sus campos
profesionales. En la cate-
goría de medios de comuni-
cación fueron galardonados

“El hormiguero”, de Pablo
Motos (Cuatro); “A vivir que
son dos días”, de la Cadena
Ser, que dirige y presenta

Montserrat Domínguez;
“Buenos Días Madrid” (Tele-
madrid), y las revistas MIA,
Body Life y Bien.

Premios Salud y Bienestar 2009



Ayuntamientos
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PARLA

MAJADAHONDA 

Los alumnos y alumnas de la
Escuela Municipal de Judo de

Parla siguen demostrando su
extraordinario nivel y no paran de
sumar éxitos. El último, la meda-
lla de plata en la final de los Jue-
gos Municipales de Madrid para
el equipo benjamín femenino (en
la foto) que pasa, de esta mane-
ra, a la final de los Juegos de
la Comunidad de Madrid.
Además, uno de los equipos de
cadete masculino de la Escuela
de Parla ha quedado tercero en
la misma competición, por lo
que también pasa a la Final
Autonómica del Campeonato
Memorial Peralta por equipos.

Pocos días antes, dos cade-
tes, Víctor Manuel Pérez
Ramos y Sonia Sieiro Díaz,
conseguían el subcampeona-
to en menos de 60 kilogramos
y la medal la de bronce en
menos de 52 kilos, respecti-
vamente, en el Ranking Autonó-
mico. Pero no estuvieron solos
en la competición regional, ya
que 15 judocas de la Escuela
accedieron a la misma. “Esto
demuestra la buena salud del
deporte en nuestra ciudad, que
sigue siendo cuna de depor-
tistas de élite”, afirmó el Con-
cejal de Deportes, Gonzalo de
la Puerta.

Triunfos de la Escuela
Municipal de Judo

Majadahonda es la única
ciudad española que la

NBA está evaluando para
desarrollar el European Bas-
ketball College, un proyecto
que la liga estadounidense de
Baloncesto está desarrollan-
do en varios países europeos
y que tiene por objeto formar
a los jugadores de Balonces-
to, tanto a aquellos que están
empezando como a los que
se dedican de forma profe-
sional. En esta línea, se celebró
el pasado mes de octubre una
reunión en la Concejalía de
Deportes del Ayuntamiento
de Majadahonda.

A la reunión, que se desa-
rrolló íntegramente en inglés,
asistieron el Concejal de

Deportes, Ricardo Riquel-
me; el Presidente del Club
Baloncesto Majadahonda,
Chema Fernández; el Direc-
tor Estratégico del Club, Juan
Miguel Hernández; su Direc-
tor Deportivo, César Arranz;

el Entrenador Jefe del
C.B.M., Nikola Loncar; el
Country Manager NBA Spain,
George Young, y el Director
Deportivo de la NBA, Alydas
Pazdrazdis, entre otros. La
propuesta para que la loca-

lidad participe en esta ini-
ciativa está liderada por el
Club Baloncesto Majada-
honda y cuenta con el aval
del Ayuntamiento, a través
de las concejalías de Depor-
tes y Educación. 

European Basketball Collage de la NBA 
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ALCORCÓN

COLMENAR VIEJO 

La Federación de Fútbol de
Madrid (FFM) ha otorgado

al Ayuntamiento de Colmenar
Viejo el Premio al Mérito
Deportivo en el Fútbol de
Madrid 2009 en la categoría
de Institución. Este galardón
reconoce no sólo la inversión
en instalaciones deportivas
que realiza el consistorio Col-
menarejo, sino también la pro-
moción y el apoyo que brinda
la localidad, sobre todo, al Fút-
bol base. El premio fue entre-
gado al Alcalde de Colmenar
Viejo, José María de Federi-
co, en el transcurso de la XXI
Gala del Fútbol de Madrid. 

Al acto asistieron Ángel
María Villar (Presidente de
la Federación Española de Fút-

bol), Carlota Castrejana
(Directora General de Depor-
tes de la Comunidad de
Madrid) y Vicente Temprado
(Presidente de la FFM).

Para la concesión del pre-

mio, la FMM  ha valorado, en
primer lugar, la gran cantidad
de personas que practica algu-
na de las cerca de 40 moda-
lidades deportivas que se
imparten en las Escuelas

Deportivas Municipales (en
torno a 5.000 personas), y
entre las que destaca el Fút-
bol en todos sus niveles y cate-
gorías.

Colmenar Viejo cuenta apro-
ximadamente con un millar
de futbolistas federados, a los
que hay que sumar los que
practican este deporte sin
licencia federativa y los depor-
tistas de categorías inferio-
res de la comarca que com-
piten en sus instalaciones,
como sede federativa de Fút-
bol 7. El Ayuntamiento man-
tiene actualmente dos con-
venios con las Escuelas de
Fútbol de la Agrupación Depor-
tiva Colmenar y del Club ‘Siete
Picos’ Colmenar.

Premio al Mérito Deportivo en el Fútbol

Alcorcón celebró la hazaña de 
su equipo en la Copa del Rey

Ayuntamientos

La ciudad de Alcorcón y su
Ayuntamiento se volcaron

con los integrantes de la
Agrupación Deportiva
Alcorcón tras su histórica
gesta en los dieciseisavos
de final de la Copa del Rey
ante el Real Madrid. Los juga-
dores recorrieron las calles
de la ciudad en un autobús
descapotable y saludaron
desde el balcón del consis-
torio a los cientos de veci-
nos que se agolparon en la
Plaza de España, tras lo cual
fueron recibidos por el Alcal-
de, Enrique Cascallana, en
un acto que contó con la pre-

sencia del Presidente, Este-
ban Márquez, el entrena-
dor, Juan Antonio Anque-
la, y la plantilla alcorconera.

“Hoy Alcorcón es una  refe-
rencia de miles de niños de
la ciudad y los jugadores de
la A.D. Alcorcón sois autén-
ticos embajadores de esta
ciudad y una clara referencia
deportiva para todos”,
declaró Cascallana. El regidor
animó a todos los vecinos a
hacerse socio de este club y
a los empresarios a que
generen ayudas al deporte
a través de los patrocinios.
En este sentido, el Ayunta-

miento ha incrementado en
cerca de 300.000 euros la
aportación económica dedi-
cada a este club y ha firma-

do un convenio para ampliar
y modernizar el estadio con
una inversión de unos 5,9
millones de euros.



ALCALÁ DE HENARES

POZUELO DE ALARCÓN 

Los integrantes del Club
Baloncesto Pozuelo conta-

ron con unos invitados de
excepción para la tradicional
foto de familia que llevaron a
cabo a mediados de noviem-
bre: los jugadores del Real
Madrid que se proclamaron
campeones de Europa con la
Selección Española de Balon-
cesto: Jorge Garbajosa, Feli-
pe Reyes y Sergio Llul. Tam-
bién les acompañaron Gon-
zalo Aguado (Alcalde de Pozue-
lo), Félix Alba (Teniente de
Alcalde del área de Sanidad,
Consumo y Deportes), Ignacio
de Costa (Concejal de Depor-

tes) y Carlos Ulecia (Concejal
de Juventud y Participación).

La cita sirvió, además, para
que todos los aficionados al
Baloncesto pudieran conocer
a los 40 equipos y más de

500 jugadores que engrosan
las filas del CB Pozuelo, que uti-
lizan gratuitamente las insta-
laciones deportivas munici-
pales y que son subvenciona-
dos por la Concejalía de Depor-

tes. En el transcurso del acto
los jugadores del C.B. Pozue-
lo, acompañados desde la
grada por sus familiares y ami-
gos, realizaron un homenaje a
los tres jugadores blancos.

Alta participación en las Escuelas Deportivas 

Ayuntamientos

La Ciudad Deportiva Muni-
cipal, organismo autó-

nomo del Ayuntamiento de
Alcalá de Henares, ha pues-
to en marcha el curso
2009/2010 de Escuelas
Deportivas, en el que está
prevista la participación de,
aproximadamente, 5.000
escolares. El Concejal de
Deportes y Vicepresidente
de la Ciudad Deportiva, Mar-
celo Isoldi (en la foto junto
a Javier García Alonso,
Director de Deportes, y el
equipo infantil de Hockey),
explicó que “chicas y chicos
de entre cuatro y 17 años
tienen la posibilidad de prac-
ticar una amplia variedad
de deportes durante el hora-

rio extraescolar, en dife-
rentes centros escolares y
distritos, así como en las
instalaciones deportivas

municipales de nuestra ciu-
dad”.

Durante este curso las
Escuelas Deportivas dis-

pondrán de unas 67 insta-
laciones y se impartirán 12
modalidades diferentes: Atle-
tismo, Baloncesto, Balon-
mano, Ciclismo, Fútbol (Fút-
bol Sala y Fútbol 7), Gimna-
sia Rítmica, Hockey sobre
Patines, Natación, Patinaje
Artístico, Tenis-Pádel y Volei-
bol. La novedad este año
será la incorporación del
Rugby. En la página web de
la Ciudad Deportiva Munici-
pal de Alcalá, www.oacd-
malcala.org, se ofrece toda
la información disponible de
las Escuelas Municipales
Deportivas y otras cuestiones
relacionadas con la gestión
y la práctica deportiva en la
ciudad complutense.

Visita de los campeones de Europa
al Club Baloncesto Pozuelo
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ALCOBENDAS

FUENLABRADA 

Como viene siendo habitual,
el Ayuntamiento de Fuen-

labrada celebró a finales de
noviembre el acto de entrega
de Becas Deportivas 2009.
Durante la gala se premió el
esfuerzo de 137 deportistas
que fueron finalistas o meda-
llistas en campeonatos de
Madrid, de España, de Euro-
pa, mundial u olimpiada, en
un total de 23 deportes indi-
viduales, durante la campaña
2008-09. Al acto, celebrado
en el polideportivo Fernando
Martín, asistieron el Alcalde,
Manuel Robles, y los Tenien-
tes de Alcalde, Julio Crespo,
Carmen Bonilla y Adrián
Pedro Martín.

Los deportistas recibieron

una beca económica según
el tipo de campeonato y el pre-
mio obtenido, un diploma nomi-
nal conmemorativo, una
mochila con ropa deportiva
con la imagen institucional del

Ayuntamiento y dos bonos
para el complejo de piscinas
municipales. Entre las actua-
ciones más destacadas se
encuentran dos deportistas
que han participado en Cam-

peonatos del Mundo, dos
pódium en Campeonatos del
Mundo, dos participantes en
Campeonatos de Europa y 23
pódium en Campeonatos de
España.

Entrega de las becas deportivas 2009

Ayuntamientos

La San Silvestre pondrá el
broche de oro a la tem-

porada deportiva en Alco-
bendas, el 31 de diciembre,
con una carrera de diez kiló-
metros de distancia por un
circuito urbano, homologado
por la Federación de Atle-
tismo de Madrid. Se trata
de la segunda edición de una
carrera que, organizada por
el Club Deportivo Alcoben-
das en colaboración con el
Patronato de Deportes, con-
tará con la presencia de más
de 1.500 atletas.

El objetivo de los organiza-
dores es asentar esta prue-
ba en el calendario de carre-
ras con las que se despide
deportivamente el año. Para

ello, han diseñado un circuito
homologado y han cambiado
la hora de salida, prevista las
12 del mediodía, y así facilitar
al máximo la participación y
que luego los atletas puedan

estar con sus familias en un
día tan entrañable para des-
pedir el año. Las inscripciones
cuestan diez euros y pueden
realizarse hasta el próximo
29 de diciembre en Decath-

lon Alcobendas, en el centro
comercial Río Norte. 

En la foto (a la izquierda),
Pablo Salazar, Concejal de
Deportes, durante la carre-
ra de 2008.

La San Silvestre cerrará el año



SAN SEBASTIÁN DE LOS REYES

COLLADO VILLALBA

Collado Villalba presentó
a finales de noviembre

la nueva Asociación de Clu-
bes de Collado Villalba. Está
formada por 11 entidades
deportivas del municipio.
El acto, que tuvo lugar en
la Ciudad Deportiva, fue
presidido por la Conceja-
la de Deportes, Rosana
Crespo (en la foto). Estuvo
acompañada por los Pre-
sidentes del Club Voleibol
Col lado Vi l lalba, Pedro
Pablo García Ramos, y
Cristina Toral, del Basket
Vi l lalba, además de los
directivos de la AD Collado
Villalba, David Montes, y
del CUC Villalba, Jacinto
Mayoral, que presidirá

durante un año la prime-
ra directiva en calidad de
representante del club de
más antigüedad.

La Asociación nace sin
pretensiones de gestionar
o coordinar el deporte,
como señaló García
Ramos, y sí con el objetivo
de aunar esfuerzos para
potenciarlo. Las primeras
entidades que la forman
son: CUC Vil lalba, Club
Voleibol Villalba, Basket
Villalba, AD Collado Villalba,
Club Ajedrez 64, Club Atle-
tismo Villalba, Club Nata-
ción Villalba, Club Tenis y
Pádel Villalba, Club de Auto-
movilismo y Club de Bad-
minton Villalba.

XXII Gala del Deporte

Ayuntamientos

El Ayuntamiento de San
Sebastián de los Reyes

celebró el pasado diez de
diciembre la XXII Gala del
Deporte en el Teatro Audi-
torio Municipal Adolfo Mar-
sillach. El acto, en el que
se premió a los diferentes
deportistas, equipos, per-
sonas y entidades que han
destacado en el mundo del
deporte municipal durante
el año 2009, contó con la
presencia de Manuel Ángel
Fernández Mateo, Alcalde
de la local idad, Miguel
Ángel Martín Perdiguero,
Concejal de Deportes, y
Carlota Castrejana, Direc-
tora General de Deportes de
la Comunidad de Madrid.

Los premiados fueron el
judoca Jorge Benavente
(mejor deportista mascu-

lino); la nadadora Marina
Rico (mejor deport ista
femenino); la tenista Marta

Morga (promesa deporti-
va); e l  equipo amateur
Unión Cic l ista SSReyes
(mejor equipo deportivo);
e l  Club Balonmano S.S.
Reyes (mejor ent idad
deportiva); Antonio Pera-
les, Lola Pereda, Jesús
Miguel Pérez y Mar Peral-
ta (mérito deportivo); Car-
los Marcote, Jesús Escri-
bano , David Jiménez ,
Roberto Alcalde y Luis
Javier Colmenarejo –in
memoriam- (menciones
especiales); así como José
A. Hermida , Iván Leal ,
Coral Bistuer y Daniel
Parejo (deportistas o ex
deportistas de élite), entre
otros.

Nueva Asociación de Clubes
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Munideporte

Www.munideporte.com,
como anunciaba Depor-

tistas en su nº 29, ha llegado
a un acuerdo con  Decinco
Televisión para desarrollar
Munideporte Televisión. Este
canal de televisión on line se
encuentra ya disponible para
todos los usuarios a través
de la página web del Portal
de Deportes de la FEMP.

Su objetivo es poner al
alcance de los usuarios vide-
os y emisiones en directo (en
una segunda etapa) de even-
tos y actividades deportivas
locales, tan prolijas en nues-
tro país gracias a la iniciativa
de las comunidades autóno-
mas, los ayuntamientos y las
diputaciones provinciales. Pero
en la  plataforma tendrán cabi-
da también todos aquellos
temas relacionados con la for-

mación (cursos, seminarios,
congresos,..) y el deporte
como fuente de salud y bie-
nestar.

Habrá especial atención a
los eventos organizados en
los municipios madrileños,
dada la incipiente actividad
que está desarrollando la
Comisión de Deportes de la

Federación de Municipios de
Madrid. Su colaboración a
través de www.deportede-
madrid.com (integrada en
www.munideporte.com) es
fluida y destacada.

Con esta nueva iniciativa,
el Portal del deporte municipal
español ha querido dar un
salto cualitativo más, convir-

tiéndose en un medio de comu-
nicación multimedia y ade-
cuándose a la evolución de
las nuevas tecnologías, que
demandan una actualización
cada vez más frecuente e inte-
ractiva con los usuarios.

Munideporte TV se irá
desarrollando de forma gra-
dual, dependiendo del volu-
men de información y conte-
nidos del que se disponga.
Por ello, invitamos a todas
las instituciones relaciona-
das con el deporte local, así
como a las federaciones
deportivas y entidades pro-
motoras de actividades, a
que nos envíen sus videos.

Se pueden remitir a través
del correo electrónico: muni-
deportetv@munideporte.com
o a la dirección postal de esta
revista.

Lanzamiento de Munideporte Televisión
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Confidencial
La supresión de la publi-

cidad en Televisión
Española a partir de uno de
enero podría no ser perju-
dicial para el Programa
A.D.O. Londres 2012 como
parecía en un principio. Tras
aportar en metálico siete
millones de euros para el
Plan de Pekín, RTVE redujo
a tres millones y medio su
aportación para los próxi-
mos Juegos. La crisis ya
era patente para el ente
público. A cambio, sus res-
ponsables se comprome-
tieron a crear unos espa-
cios en la parrilla de pro-
gramación donde las empre-
sas patrocinadoras pudie-
ran publicitarse. 

En la convención del Pro-
grama celebrada en Gra-
nada a finales de noviem-
bre se habló de este tema.

Y las previsiones son posi-
tivas. Las noticias que han
llegado desde RTVE a los
responsables del ADO indi-
can que la desaparición de

la publicidad no afectaría a
los compromisos institu-
cionales, entre los que se
encontraría el programa
olímpico. Es más, al desa-
parecer la publicidad tradi-
cional habrá más tiempo
libre en la parrilla de pro-
gramación, que podría
redundar en un incremen-
to de los espacios acordados
para promocionar la pre-
paración de nuestros atletas
olímpicos. El enorme apoyo
mostrado por el Presidente
del Gobierno, José Luis
Rodríguez Zapatero, se con-
sidera un factor favorable
a esta posibilidad.

El Secretario de Estado
para el Deporte, Jaime Lis-
savetzky, está a la espera de
que el nuevo Presidente del
Ente Público, Alberto Oliart,
defina su equipo de direc-

ción para concretar estos
aspectos. La confirmación
de Javier Pons como Direc-
tor de TVE (así se apunta al
cierre de este número), se
consideraría positiva por su
conocimiento del Plan y la
receptividad que siempre
ha mostrado para su buen
desarrollo.

En Granada, por cierto,
las empresas patrocinado-
ras mostraron su satisfac-
ción por la atención que
están recibiendo por parte
el ADO. Perciben que sus
responsables son cons-
cientes del esfuerzo que
están realizando y tratan de
rentabilizar al máximo sus
aportaciones, tanto a nivel
económico como de ima-
gen. Así lo expuso, en nom-
bre de todas ellas, el repre-
sentante de Coca Cola.

1.- LA SUPRESIÓN PUBLICITARIA EN TVE PODRIA BENEFICIAR AL ADO
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Las que si están preocu-
padas por la desaparición

publicitaria son las federa-
ciones deportivas. La mayoría
de los eventos deportivos
importantes que organizan y
se emiten en La 2 o en Tele-
deporte, cuentan con el
patrocinio de empresas que
aportan una cantidad econó-
mica que cubre, al menos,
los gastos de producción tele-
visivos (en algunos casos se
paga también un canon).
¿Qué pasará  a partir del uno
de enero? Porque los canales
privados nunca se han mos-

trado muy receptivos a las
retransmisiones de los depor-
tes que no son de masas. 

Es más,  se preguntan tam-
bién si podría haber proble-
mas con la publicidad estáti-
ca de los recintos donde se
celebran. Quizá el Gobierno
tenga que hacer alguna excep-
ción para preservar la finan-
ciación del deporte español.
Sería una pena que se per-
diese lo mucho que se ha
avanzado en los últimos años.
Los éxitos de nuestros depor-
tistas y selecciones podrían
estar en peligro.

2.- LAS FEDERACIONES SÍ ESTÁN PREOCUPADAS POR LA NORMATIVA



La oficina olímpica Madrid
2016 quedará extingui-

da oficialmente el próximo
31 de diciembre. Ese día
está previsto que todos los
que participaron en la can-
didatura concluyan su rela-
ción contractual con el Ayun-
tamiento de Madrid, aun-
que algunos lo hicieron ya
hace algunas semanas por
decisión propia. Alberto Ruiz
Gallardón se había despe-
dido de ellos el pasado mes
de noviembre, en una cena

a la que asistieron los 26
miembros de la oficina y en
la que, según afirman algu-
nos de los presentes, el
Alcalde de Madrid no estuvo
demasiado cercano. 

Se desconoce el futuro
de los principales ejecuti-
vos, aunque se ha dicho que
Mercedes Coghen (Conse-
jera Delegada de Madrid
2016) podría representar
al Ayuntamiento en el Consejo
de Administración de Caja
Madrid. Se comenta tam-

bién que estos ejecutivos
podrían estar  estudiando
la posibilidad de crear un
gabinete de asesoría para
grandes acontecimientos
deportivos, aprovechando
la gran experiencia adquiri-
da durante estos años. Este
grupo, conocido coloquial-
mente como “Team 16”,
estaría integrado, entre
otros, por la propia Merce-
des, Raúl Chapado, Anto-
nio Fernández Arimany o
Gerardo del Corral.

3.- GALLARDÓN CIERRA CON EL AÑO LA OFICINA OLÍMPICA DEL 2016
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Que el Atletismo español
no se encuentra en su

mejor momento es una paten-
te realidad. Los resultados
obtenidos en el último Mun-
dial así lo evidencian. Sólo bri-
llaron algunos ilustres vete-
ranos como Marta Domín-
guez, el marchador Jesús
Ángel García Bragado o las
representantes del 1.500
femenino. Los jóvenes no ter-
minan de explotar.

Desde la Federación
Española de Atletismo se jus-
tifica con el argumento de que
estamos en un proceso de
relevo generacional y que si
contabilizamos los finalistas

(no sólo las medallas) no esta-
mos tan mal. Diversos exper-
tos en este deporte apuntan
también que el Atletis-
mo es un deporte muy
duro, no tan rentable
económicamente como
otros, por lo que
muchos jóvenes con
buenas aptitudes para
su práctica no se sien-
ten atraídos. Exige
demasiado sacrificio.

Sin embargo, pudie-
ra haber otras causas
que expliquen su crisis.
Una de ellas, quizá la principal,
es que sus programas técni-
cos están quedando desfa-

sados. Consecuencia de ello
es que la planificación no es
todo lo acertada que pudie-

ra. Un ejemplo es que se con-
tinúa incidiendo en potenciar
las carreras, cuando la reali-

dad del Atletismo mundial
actual indica que las posibili-
dades de los europeos están
disminuyendo progresiva-
mente a favor de los africa-
nos en medio y largo fondo y
de los americanos y caribeños
en la velocidad. Así se pien-
sa, por ejemplo, en el Conse-
jo Superior de Deportes, donde
estiman que habría que vol-
carse más en los concursos
como están haciendo los ale-
manes en los últimos años.
El problema es quién le pone
el cascabel al gato, porque el
Presidente, José María Odrio-
zola, goza de un gran poder en
el mundo del deporte.

4.- LA PLANIFICACIÓN TÉCNICA DEL ATLETISMO NO GUSTA AL CSD

juan de la Cruz Vázquez
ya es el Presidente de la

Federación de Asociaciones
de Gestores del Deporte de
España (FAGDE). El exdirec-
tor general de promoción
deportiva de la Junta de Anda-
lucía goza de gran prestigio
entre los profesionales del
sector y las instituciones
deportivas nacionales. En la
Junta Directiva estará acom-

pañado de cinco vicepresi-
dentes, entre los que se
encuentra Antonio Pérez
“Ñito”, su antecesor en el
cargo.. 

Las 14 Asociaciones de
Gestores del Deporte regio-
nales (no hay en las comu-
nidades de Asturias, Nava-
rra, Castilla y León, Ceuta y
Melilla) suman unos 2.000
afiliados, aunque es España

hay más de 4.000 profe-
sionales en este sector. El
objetivo de Juan de la Cruz
para esta nueva etapa será
“lograr que todas las auto-
nomías españolas cuenten
con su propia Asociación y
poder seguir desarrollan-
do, a través de formación
cualificada, este sector tan
importante para el mundo
del deporte”.

5.- JUAN DE LA CRUZ YA PRESIDE A LOS GESTORES DEPORTIVOS
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E
l compromiso
desinteresado
de un esfuerzo
en favor de

cualquier manifesta-
ción o causa social es
una de las carac-
terísticas del movi-
miento voluntario y el
reflejo de una socie-
dad democrática, soli-
daria y participativa.

EL voluntariado y así se ha visto refle-
jado en acontecimientos y hechos
desgraciados en los últimos años
(Prestige, 11-M) ha sido piedra angu-
lar en la resolución de estos proble-
mas en particular y en general de
todos aquellos donde la participa-
ción voluntaria y solidaria es abso-
lutamente imprescindible en hechos

o casos de discriminación, margi-
nación, exclusión, medio ambiente
y, por qué no, deportes.

EL deporte se constituye en estos
inicios de siglo XXI como una mani-
festación libre y voluntaria en su nivel
de práctica recreativa y con una
necesidad para todas aquellas per-
sonas que por limitación física o psí-
quica requieren la práctica físico-
deportiva como terapia recupera-
dora y rehabilitadora o como fórmula
que favorezca la igualdad de opor-
tunidades y la cohesión a personas
con necesidades especiales.

EN ambos casos el voluntariado es
resorte y dinamizador como conse-
cuencia de su contribución a que el
hecho deportivo se realice. Asocia-
ciones, Clubes, Federaciones, Fun-

daciones, son entidades que pro-
porcionan ayuda y apoyo a este sec-
tor de la sociedad que afortunada-
mente ha dejado de ser colectivo en
riesgo de exclusión social y que con
el apoyo institucional del movimien-
to voluntario han logrado incorpo-
rarse de pleno derecho en la socie-
dad.

ES cada vez más necesario que
desde la Administración Pública se cla-
rifique, se apoye y se coordinen todos
los esfuerzos para que el volunta-
riado sea un movimiento y un com-
promiso al servicio de y con la impli-
cación del sector privado, logrando
favorecer la consolidación de redes
con mayores recursos económicos,
humanos y organizativos al servicio
de los voluntarios implicados en estas
estructuras.

La importancia del voluntariado en el deporte

Antonio
Montalvo 
de Lamo
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